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в области сложилось 

тревожное положение с 
уборкой |урожая. Если в 
прошлом тоду к началу 
сентября хлеба были ско
шены с площади более 
140 тысяч гектаров и 
обмолочены «а 110 тыся
чах гектаров, то нынче 
скошенное хлебное поле 
— чуть более 60 тысяч 
гектаров. Ежедневно при
плюсовывается лишь 2— 
3 процента площадей. Ес
ли уборочные работы и 
далее будут вестись та
кими темпами, потребует
ся ^ —40 (Дней. Такой 
роскоши ожидать не при
ходится — необходимо 
резка повысить темпы.

ВРЕМЯ РЕШИТЕЛЬНЫХ ДЕЙСТВИЙ
За среднеобластными по

казателями как бы скрыва
ются хозяйства, где обста
новка еще сложнее. Напри
мер, в Тегульдетском райо
не к уборке хлебов практи
чески не приступили. Да и в 
районах, где дело организо
вано более толково, карти
на далеко не однозначная. 
Шегарокие колхозы «Ги
гант» и имени 50-летия Ве
ликого Октября — рядом, 
располагают равными воз
можностями, но если в пер
вом хозяйстве к концу авгу
ста были полностью убраны 
озимая рожь и горох, то в 
другом более 200 гектаров 
ржи еще На корню. Здесь 
горох посеян в смеси с пше
ницей и oiBCOM—стало быть.

созревание затянулось, а се
мян гороха вообще не бу
дет.

Технические возможно
сти таковы, что ежедневно 
в области можно скащивать 
до 15 тысяч гектаров хле
бов, а фактически убирается 
7—8 тьюяч. Окажем, хозяй
ства Зырянского района по 
расчетам должны каждо
дневно убирать 1.500 гекта
ров, а делается вдвое мень
ше. И — надо подчеркнуть 
— аналогичное положение 
в большинстве районов.

Наступил сентябрь, в ус
ловиях нашей области ожи
дать слишком благоприят
ной погоды не приходится. 
Особо следует Иаметь в ви
ду, что, по данным синопти
ков, резкое ухудшение ожи

дается в третьей декаде. Так 
что к 20 сентября уборочные 
работы следует в основном 
завершить. Убирать же ос
тается примерно 250 тысяч 
гектаров зерновых и бобо
вых культур. Этот огромный, 
объем ра&эты можно завер
шить в указанные сроки, 
лишь в самом прямом смы
сле удвоив усилия.

До сих пор не завершен 
посев озимой ржи, хотя луч
шие агротехнические сроки 
уже прошли. Особенно пло
хо сеют в хозяйствах Зы
рянского, Колпашевского, 
/Молчановского, Тегульдет- 
ского районов; освоено не
многим более половины пло
щадей. , Своевременно спра
вились с этой работой толь
ко в Кривошеинско.м и Пер
вомайском районах. В це-

На контроле— зырянское молоко

ш
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( • в  последний августовский день на 
фермах района произошел колоссальный 
спад в валовом производстве молока— 
почти на тонну.

ф  1 сентября «валовка» увеличилась 
на 467 килограммов к. предыдущему дню. 
Вот так и работают зырянцы: то вниз, то 
вверх. Устойчивости в молочном цехе по- 
прежнему нет.

•  В первой декаде сентября у района 
' есть хорошие возможности существенно 

сократить отставание—в прошлом гоДу за 
это время суточная продуктивность коров 
снизилась на 900 граммов. Однако зырян
цы следуют по прошлогоднему графику, 
за первый день сентября минус 0,1 кило
грамма молока в надое на кортву.

0  Сейчас отставание в валовом произ
водстве от уровня прошлого года состав
ляет более 10 тонн, в суточной продуктив
ности—1,2 килограмма молока.

0  31 августа состоялось первое выезд
ное заседание президиума районного клу
ба «З.СЮО» на Мишутинской ферме колхо
за имени Свердлова. Правда, в нем при
няли участие только две доярки: сама пре
зидент клуба Ф. К. Хайдарова, доярка Га
гаринской фермы колхоза «Россия», и ее 
коллега с Семеновской фммы колхоза 
«Сибиряк» Л. Ф. Цаплина. Они указали 
мишутинцам на нх упущения: отсутствие в 
рационе грубых кормов и одновременную 
работу доярок четырьмя доильными аппа- 

.. .ратами.
(Д 0  Вчера поздно вечером на Иловской 
■ ферме колхоза «40 _лет Победы» закон- 

'чился районный семинар по воспроизвод
ству стада. А поговорнть было о чем.

Иловцы на сегодняшний день, пожалуй, 
единственные в Зырянском районе серь
езно и ответственно подходят к выращива
нию телок, их подготовке к растелу и по- 
'следующему .раздою. Результаты не за
медлили оказаться. Еще два года назад 
эта ферма была в «черном списке» самых 
отстающих в области. Продуктив1Ность ко
ров была чуть больше 1..800 килограммо1В 
молока, а нынче она составит здесь около

G.200. С самого нижнего предела — на 
среднеобластной уровень. И всего за два 
■года.

А остальные хозяйства района -тем вре
менем лихорадит. Заиаздывагощие расте- 
лы коров поистине стали нормой для зы
рянских фе1р!и. Вот и сейчас в районе рас- 
телил,ось на 160 коров меньше, чем на 
'это же время прошлого года. А эго зна
чит, что, по самым скромным подсчетам, 
1 тонна 600 килограммов молока недопо
лучены к уровню прошлого года.

На Гагаринской ферме, видимо, еще не 
скоро поставят скот во дворы. Здесь в 
разгаре капитальный ремонт. В коровни
ках сняли пол, срезали пласт земли. В 
прошлом году на ферме зарегистрирована 
вспышка бруцеллеза. Откуда ж взялась 
вновь эта зараза в благополучном районе? 
Опециалисты РАНО и облагропрома пред- 
иолагают, что эт.о результат вливания в 
колхозное стадо закупленных у населения 
телок в нарушение всех ветеринарных и 
зоотехнических норм.

В прошлом году коровы в Мйшутин- 
'оком отделении, тогда еще колхоза имени 
Фрунзе, были поставлены во дворы только 
в конце октября. Лишь к этому времени 
здесь успели подготовить коровники к зи
мовке. В результате многие,̂  животные 
простудились и заболели маститом. Та же 
самая картина и на Цыгановской фер.ме 
колхоза «Сибиряк». Правда, здесь коровы 
ночевали во дворах, но Шквально до «бе
лых мух» продолжали пасти их на посе
вах озимой ржи. А приходилось перего
нять скот по напрочь раскисшим дорогам, 
даже преодолевать водные преграды. Тог
да, осенью, цыановцы получили большое 
молоко, а нынче почти весь год мицусуют. 
На Громышевской ферме колхоза имени 
Ленина 20 коров дают сейчас до 2 кило- 
.граммов молока в день, 46 — до 4, 65 ко
ров—до 6 килограммов молока. А всего 
здесь соде.ржится 438 коров. Почти у по
ловины животных наблюдаются признаки 
мастита. Здешние доЯрки, так же как и 
‘мишутанские, вовремя дойки сразу управ
ляются с четырьмя доильными аппарата
ми. На Белрводовской ферме колхоза 
имени Карла Маркса из 415 коров—50 
старше 8 лет, а 270 коров старше 6 лет. 
В прошлом году колхозное стадо обнови
лось нетелями на 18, а в позапрошлом— 
всего на 7 процентов.

Нет системы в воспроизводстве стада в 
Зырянском районе. Моясет, хоть вчераш
ний семинар заставит руководителей и 
спвциалисто1В хозяйств повернуться лицом 
к этому важнейшему участку молочного 
производства, где формируются завтраш
ние надои.

Ш С  Ш ТО Ф СЙЬ
с О Ю Р О Л А

В статье «Сколько проблем с картошкой» («Красное 
знамя», № 107 от 8 мая |1988 года) правильно говорит
ся о необходимости привлечь внимание общественности к 
важному вопросу.

Д. БАРЧУК.

Действительно, дефицит 
картофеля на прерприятиях 
общественного питания и в 
семейных запасах уже ран
ней весной обычно обуслов
лен не только недостатком 
хранилищ и небрежным хра- 
HCHHeMi Еще много нерешен
ных проблем в его вькращи- 
вании»на личных подворьях 
и специально вьвделенных 
землях.

Ныне коллективным
огородничеством в области 
занято около 80 тысяч се
мей, а этого явно недоста
точно. Люди постоянно об
ращаются с просьбами о 
закреплении участков для 
долговремевносго пользова
ния. Это даст (ВОЗМОЖНОСТЬ 
привести в определенную 
систему обрабо'тку земель, 
организовать централизо
ванный завоз удобрений, до
ставку людей, сбор и тран
спортировку полученного 
урожая. А помочь (ВО всем 
это|М должны облагропром, 
областное общество садово- 
дов-любителей, (облпотреб
союз, другие заинтересован
ные организации.

К примеру, объединения 
«Томокагро(прЬм1Химия» и 
«Зареченскагр о п р ,о м х и- 
мия» реализовали в теку
щем году по 500 ТОНН' орга
нических удобрений населе
нию Томска и поселков, а 
могли бы , в 15—20 раз 
больше. В достаточном ко
личестве могут обеспечивать 
семенным картофелем На- 
рьшокая селекционная стан
ция, ОПХ и.м€ни Б. Н. Си
доренко. но люди, как вы
ясняется, не знают об этом. 
Другой важный вопрос. Как 
правило, при уборке уро

жая картофеля действует 
принцип.: сперва—обп^ест-
венное, потом—свое. Вряд 
ли с таким подходом сегод
ня можно < согласиться: ведь 
«индивидуальная» часть 
выращенного не менее важ
на, к тому же сроки созре
вания одни и те же что на 
общественном поле, что на 
личном.

Трудовые коллективы 
должны заранее знать, в 
какое время будут заняты 
на уборке общественного 
урожая, чтобы можно было 
без суеты сориентироваться 
в  обстановке. Можно сме
щать графики основной ра
боты, разрешать подмены, 
определять отработки в вы- 
хО'Дные дни (не исключает
ся использование отгулов). 
Более того, надо оператив
но решать транспортные
проблемы, наладить прямо 
на предприятиях продажу
тары, инструмента, созда
вать условия для коллек
тивного хранения картофе
ля, способствовать сбыту
'НЙЛИШКОВ.

Всего по области минус 
в объемах картофелехрани
лищ составляет 6.386 тонн. 
Стало быть, профсоюзные 
комитеты должны взять под 
контроль вопросы разугмно- 
го, бережного хранения кар
тофеля, а строительство но
вых хранилищ, расширение
существующих — включать 
в коллективные договора 
как один из важнейших мо
ментов деятельности трудо- 
(всго коллектива.

Ю. ПОПОВ, 
секретарь Томского обл- 

совпрофа.

З а в т р а  — Д е н ь  р а б о т н и к о в  н е с ) ) т я н о й  

и г а з о в о й  п р о м ы ш л е н н о с т и

лом по области предстоит 
посеять около 10 тысяч гек
таров ржи. Чтобы рассчиты
вать на нормальную сохран
ность посевов в период пере
зимовки, посевную надо за
вершить в ближайшие 2—3 
дня.

Надо спешить с уборкой 
кукурузы — первые же (ноч
ные заморозки могут ухуд
шить качество зеленой мас
сы, а следовательно, и са
мого силоса.

Без преувеличения мояпю 
сказать так: урожай нынеш
него года в опасности, так 
что благодушию — не ме
сто, нужны самые реши
тельные действия!

Обзор кЕодготовлен 
специалистами 
облагропрома.

Искать,
работать,

жить!
— Если мы будем дожидаться этих ре

волюционных (изменений, предложенных 
наукой — нового бурового станка, новых 
'двигателей,—ждать придется очень долго. 
Мы в бригаде стремимся осваивать то, 
что у нас под руками, что дает реальный 
выигрыш в сиорости проходки, экономяи 
материалов, качество строительства сква- 
ж|;-!'Н,—говорит Марат Фаткуллович Заки- 
ев, буровой мастер Стрежевского управ
ления буровых работ.

■С июля 1985 года бригада М. Ф. Заки- 
ева работает на Малоречеиском месторож
дении. Коллектив неоднократно занимал 
призовые места в соревновании бригад 
об^двнения, но не это главное. В Стре- 
жевом счютатот, что сегодня эта бригада по 
•традициям новаторства, по урсданю техно-, 
логической работы, вообще по творческо- 
щ  отношению в своему труду уступает 
только бригаде Т. Г. Фаттахова.

Поче.му привычный турбобур у Закие- 
ва работает 700 часов (между ремонтами), 
а по Договору должен всего лишь 160? 
А турбобур, который увеличивает рейсо
вую скорость в проходке скважины? Эту 
(новинку окрестили в бригаде «мечтой 
помбура». А новые долота, которые рабо
тают лучше и дольше других? Это все — 
результаты поиска, который ведут в бри
гаде. Здесь не возьмутся внедрять любую 
разработку для «галочки». Прежде чем 
испытать новшество, бурильщики старают
ся изучить все вероятные преимущества, 
взвесить трудозатраты и сопоставить их с 
результатом. И уж если игра стоит свеч, 
не найдешь более активных сторонников 
новой идеи.

— (Нам надо больше работать над тем, 
что не требует больших капитальных за
трат,—считает М. Ф. Закиев.—Порой го
няемся за чужимй* разработками, а внедре
ние ращфедложений нашего же брата— 
буровика остается разовым. Да и вознаг- 
раж(дения он зачастую не видит.

Может быть, сейчас, когда СУБР на 
хозрасчете, энтузиазм буровиков получит 
экономическую поддержку? Это было бы 
не лишним. Тогда будет . интересней ис
кать, работать и жить.

НА СНИМКЕ: М. Ф. ЗЦкиёв, Я. И. Ско- 
)>обогатов, ,М. {П. Дементьев, Ю. С. 
сталев, Г. А. Леванов, Я. О. Агаев, В. 
'Лущенко.

Фото Р. Феллера.

Колеса урожая: бьем тревогу!

Мосты В аварийном состоянии
За «круглым столом» ре

дакции (материалы которо
го опубликованы 24 августа) 
заместитель начальника об- 
.iacTHoro дорожного управ
ления Н. Е. Пудов на воп
рос, как обстоят дела с мо
стами на облагропромов'Оких 
дорогах, сказал:

— Тревогу вызывает толь
ко один мост — в Хмелев
ке, в Кожевниковском райо
не.

Что же на самом деле?

Только в Бакчарском райо
не н а. сегодняшний день в 
аварийном состоянии 7 де
ревянных мостов (В. Галка, 
Подольский, Панычевский и 
др.). Их просто нужно за
крывать. Нет предупрежда
ющих знаков, в местах со
пряжения мостов с автодоро
гой образую’гся просадки 
земляного полотна. Четыре 
дня в Бакчаре лил дождь, и 
к мостам подъехать практи
чески невозможно. Автомо
били подтаскивают к мосту 
двойной тягой. Не сданы в

эксплуатацию Плотников- 
ский и Поротниковский мо
сты.. А они необходимы, так 
как, объезжая их, водители 
тратят много времени. Вы
зывают тревогу и земляные 
дамбы, которые от дождя 
разрушаются.

Возникает вопрос: что же 
делали работники Бакчар- 
окого ДРСУ? В течение двух 
месяцев не было дождей, а 
дороги в такб^ состоянии!

РейдоЦЦя группа 
ГАИ.

Что сегодня волнует?
БЕРЕГА ОБВАЛИВАЮТСЯ, 

КТО ВОЗЬМЕТСЯ ЗА ДЕЛО?

iiiiiiiiiimimmiiiHiHmiHiiBiiiimmiiimiiimuimiiiiiHimiiiniiiiiiiiiiimiiim ЦЗ ПОЧТЫ РЕДАКЦИИ

Я пишу |в газету по 
просьбе моих избирате
лей. Обвал берегов Па ре
ке Оби угрожает многим 
усадьбам ц производст
венным объектам поселка 
Красный Яр Кривошеин- 
ского района, сенокосным 
угодьям (жителей поселка 

, Иштан, Никольск, Елн- 
\  зарьево.
) Необходимо срочно 

изучить характер реки в 
этих ■ местах, создать за
щитные зоны, отвести ру
сло Оби (ОТ цварийных бе
регов.

В. Д1АКАРОВ, 
депутат Крнвошенн- 
ского районного Со
вета народных депу

татов.
П. К р а с н ы й  Я р .

ОТ РЕДАКЦИИ: /
Автор нарисовал схему и 

изложил свой вариант реше
ния проблемы. Все это мы 
отослали в Кривошеинский 
райисполком, откуда нам 
сообщали, что у них нет ни 
специалистов, ни возможно

стей решить проблему обва
ла берегов Оби. Пакет со 
схемой и предложениями де
путата райсовета мы напра
вили в отдел по делам стро
ительства и архитектуры 
облисполкома, откуда нам 
прислал ответ . начальник 
Томоко>го технического уча
стка Обского бассейнового 
управления пути М. М. Ха- 
лиулина. Приводим его пол- 
(Н остью:

«Река Обь относится к 
типичным равнинным рекам 
с подвижным руслом и раз
витым меандрированием. На
иболее интенсивно русловые 
процессы протекают в весен
ний период, особенно раз
мыв берегов. Предлагаемые 
радикальные изменения ру
сла чреваты непредсказуе
мыми последствиями, и, пре
жде чем к ним ‘Приступать, 
необходимо: изучить возмо
жные варианты на макете, 
запроектировать (при необ
ходимости) комплекс работ, 
изыскать технические и ма

териальные средства для ре
ализации проекта.

Наиболее остро стоит воп
рос с подмывом берега в 
районе поселка Красный Яр 
в весенний период. Его мож
но свести к минил^му, ук
репив берег и перекрыв 
верхнее устье протоки Глу- 
бочак глухой дамбой (капи
тальной).

В 70-х годах в верхнем 
устье протоки Глубочак Ер- 
гайский ЛПХ произвел на
мыв территории и построил 
на берегу нефтебазу. Грунт 
брался в протоке, что при
вело к увеличению расхода 
по ней.

Необходимо Ергайский 
ЛПХ привлекать к работам 
по укротлению берега в рай
оне Красного Яра».

На этом путешествие па
кета с предложениями депу
тата и закончилось. Ни раз
бора. ни квалифицированно
го плана работ по предот
вращению размыва берегов 
Оби в указанных В. И. Ма
каровым местах нет. Разру
шающее действие Оби та
кими ответами не остано
вишь.

Кто же обязан взяться за 
дело?

КИСЯОЕ ОТНОШЕНИЕ 
К МОЯОКУ

в  начале августа во мно
гих магазинах продавали 
кислое молоко. Можс^ быть, 
из-за жары оно скисало бы
стро, но больше 'Всего в этой 
истории .меня возмутило по
ведение продавцов магази
на № 187 в областном цент
ре. Этим летом, после того, 
как там поставили холо
дильник, молоко продавали 
хорошее. Но 5 августа ут
ром я купила несколько бу
тылок с запасом, а оно при 
кипячении свернулось. Сра
зу после этого пришла в ма
газин и спрашиваю, почему 
не предупредили. Заведую
щая В. И. Пономарева мне 
ответила, что предупрежда
ли всех, кто спрашивал. А 
потом она берет бутылку мо
лока, пробует и заявляет, 
что я все выдумала и моло
ко хорошее.

И тут они втроем стали 
кричать На меня — заведу
ющая. продавец и даже убор
щица.. Пришлось взять жа
лобную книгу и сделать 
запись. Заведующая проком
ментировала это так:

— Пиши, пиши сколько 
угодно. Эту книгу все равно, 
кроме меня, гожто не чита
ет. И ответы на эти жалобы 
я даю са'ма.

И здесь же она стала уго
варивать какую-то свою зна
комую написать опроверже
ние. А в это время заходит 
с кислым молоком и требу
ет принять его обратно по
купательница Г. И. Ананье
ва. О не(  тоже была очень 
возмущена и собиралась про
сить жалобную книгу. Но 
поскольку, как здесь сказа
ли, ее никто не читает, мы 
решили писать в редакцию. 
И только тогда голос заведу
ющей В. И. Пономаревой 
смягчился. Она стала объяс
нять; молока теперь завозят 
больше, в холодильники оно 
не помещается и приходится 
оставлять его на ночь в теп
лом помещении.

В тот же день в поисках 
хорошего молока я поехала 
в гастроном № 61. Спраши
ваю, свежее ли у них моло
ко. А мне отвечают, что 
хоть и свежее, но витамини

зированное и поэтому кипя
тить его не надо, оно свер
тывается, В магазине № 62 
тоже не могли дать вразу- 
митель'НО|ГО ответа, хотя при 
мне одна женщина прямо 
взмолилась: у нее малень
кий ребенок. Для него уже 
в двух магазинах брала мо
локо, а оно свернулось. Мы 
с ней взяли одну бутылку, 
.попробовали и убедились, что 
молоко уже прокисло.

Тогда мы пошли в облис
полком, попали к замести
телю начальника областного 
управления торговли А. М. 
Гладышевой. Она приняла 
не очень любезно, но обеща
ла дозвониться до гормолза- 
вода. На следующий день 
спять в магазинах было кис
лое молоко, и мы поняли, 
что «меры приняты». А ведь 
как хорошо было еще не
сколько лет назад, когда 
продавали разливное моло
ко прямо из бидонов. Их и 
в холодильниках ' хранить 
легче, и покупателям удоб
нее. Об этом мы с другими 
покупателями поговорили в 
магазине и решили написать 
в редакцию.

Н. МУБАРАКШИНА,
Н. (ВАГРАНОВА,

В. НИКИТЮК.
г . Т ом ск .

ВНИМАНИЕ; КОНКУРС!
Управление топливной промышле'нно- 

сти Томского облисполкома объявляет кон
курс на замещение вакантной должности 
директора деревообрабатывающего ком
бината № 2.

Предприятие занимается переработкой KPiyrno-ro ле
са, находится в г. Томске по адресу: ул. Водяная, 90.

Требования к кандидату:
Образование—высшее или среднее специальное, спе

циальность—инженер-механик, технолог по деревообработ
ке или экономист.

Желающим предлагается заполнить анкету-заявле
ние и отправить (ПО адресу; г. Томск-32, пер. Батенько- 
ва, 3. управление топливной промышленности, «Кон
курсная К'ОМИСХИЯ».

ЗАЯВЛЕНИЕ-Анкета
Прошу принять меня в число кандидатов на замеще

ние должности Директора деревообрабатывающего ком
бината № 2.
Фамилия, имя, отчество

Образование и специальность

Год рождения

Стаж работы

Место работы н должность

Партийность
Домашний адрес и телефон

Оправки можно навести по телефонам 2-50-67, 
2-58-36.
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А р е н д а с и с т е м е  А П К
Как вас обслуживают!

.̂Ж7.

В  у с л о в и я х  ш и р о к о г о  р а з в и т и я  п о д р я д а  н а  о с н о в е  а р е н д н ы х  о т н о ш е н и й  к о л х о з ,  с о в х о з  

с т а н о в и т с я  с в о е г о  р о д а  о б ъ е д и н е н и е м  п е р в и ч н ы х  х о з р а с ч ё т н ы х  к о о п е р а т и в о в

Люди, пожелавшие работать на условиях аренды, зача
стую я сами не все знают, с чего начать, что необходимо 
сделать, чтобы наладить арендные отношения с колхозом, 
совхозом или другим сельскохозяйственным предприятием.

Редакции газет «Сельская жизнь», «Советская Россия», 
«Труд», «систематизировали эти письма по тематическим 
разделам и попросили Госагроцром СССР н ВАСХНИЛ 
ответить на вопросы читателей.

Эти ответы об арендных отношениях помогут глубже по
нять недавно опубликованные «Рекомендации по органи
зации арендных «отношений в сельскохозяйственном про- 
нзводсхве», 2юкоторые важные вопросы детализировать, 
показать с практической стороны, с учетом уже накоп
ленного опыта в «разных зонах страны.
Что такое аренда?
В органшзации труда в 

сельокохозяйктвениом про
изводстве за последние го
ды широкое распростране
ние- получают различные 
формы подряда: коллектив
ного, семейного и личного. 
В практике применения этих 
(прогрессивных форм начи
нают все шире использо
ваться хозрасчетные аренд
ные отношения как законо
мерное развитие подряда. 
Аренда выражает зкономи- 
ческие отношения, ковда 
арендатор берет в длитель
ное пользование за опреде
ленную плату землю и дру
гие основные средства с 
целью значительного увели
чения производства продук
ции, эффективного икяюль- 
зования ресу1к:ов.

Аренда — это имущест
венный наем, договор, при 
котором одна сторона в ли- 
jtje колхоза', совхоза дли 
«йнЮго землепользователя 
предоставляет другой сторо
не — арендатору землю и 
другие средства производст
ва в длительное пользова
ние за определенную плату. 
Работая в условиях полной 
хозяйственной самостоятель
ности и имущественной от
ветственности, арендатор 
становится подлинным хо
зяином земли и других 
средств производства, а его 
личные интересы наиболее 
полно совпадают с интереса
ми общества.

На каких правовых и эко
номических основах устанав
ливаются арендные отноше
ния, что можно арендовать?

Правовые и экономические 
основы при использовании 
арендных отношений в прак
тике работы колхозов, сов
хозов и других предприятий 
агроП(ромышленнаго комп
лекса исходят из Закона 
СССР «О государственном 
предприятии (объединении)». 
Закона ССОР «О кооперации 
в СССР» и Примерного 
«устава колхоза.

В аренду могут переда
ваться сельскохозяйстван- 
ные и другие земельные 
угодья, многолетние насаж
дения, пруды и озера, рабо
чий и продуктивный скот, 
техника, оборудование, зда
ния, сооружения и другие 
основные средства как про
изводственного, так и непро- 
'нэводстввнного назначения. 
Как правило, арендная пла
та за землю и другие сред
ства производства осущест
вляется по твердым ставкам 
за гектар земельных угодий, 
с учетом их плодородия на 
момент передачи, голову 
скота, производственное со
оружение, единицу техниче
ских средств. Она устанав
ливается в денежной, нату- 
^ральной или смешанной 
формах. Арендная плата мо
жет взиматься и в друго.м 
порядке — через разницу 
между ценами, по которым 
хозяйство оплачивает про
дукцию, закупленную у 
арендаторов, и ценам, по ко
торым оно фактически реа
лизует ее.

Кто может стать аренда
тором и на каких условиях?

Арендаторами могут стать 
коллективы бригад, ферм, 
внутрихозяйственных коопе
ративов, звеньев, семьи кол
хозников и работников сов
хозов, а также отдельные 
работники хозяйств.

Арендаторами также мо
гут стать граждане или груп
пы граждан, объединивших
ся в кооперативы, не являю
щиеся ^ботинками сов
хозов или членами колхозов. 
Заключать до(говора «(само
стоятельно или по поруче
нию коллектива) могут 
граждане, достигшие совер
шеннолетия.

Главным и непременным 
условием для передачи в 
аренду земли и других 
средств производства (шля
ется гарантия увеличения 
объемов производства про
дукции при снижении ее се
бестоимости.

Заключение подрядных 
договоров на аренду целе1со- 
образно осуществлять на ос- 
1нове заранее объявленного 
конкурса. Преимущество по
лучают те претенденты, ко
торые представят более обо
снованные программы, обес
печивающие наращивание 
объемов производства про

дукции и хозяйское, рацио
нальное использование ма
териальных ресурсов.

Основным ({(окументом, 
регламентирующим отноше
ния арендатора и арендода
теля, является договор. Как, 
когда и кем он составляет
ся?

приятия.ми важную роль иг
рают цены на реализуемую 
продукцию и приобретаемые 
материальные ресурсы и ус
луги. От них во многом за
висит хозрасчетный доход 
арендатора, уровень аренд
ной платы. Поэтому при за
ключении договора необхо
димо уделить серьезное вни
мание установлению обос
нованного уровня этих цен.

По государственным заку
почным ценам, как правило, 
приобретается продукция у 
тех подрядчиков, которые 
вносят арендную плату по 
твердым ставкам. Использо
вание этих цен “Обеспечивает 
четкие и ясные отношения 
между партнерами, укрепля
ет взаимодоверие между ни
ми.

Внутрихозяйственные рас-
Стороны, достигнув П1ШН- четные цены в основном при

цшиального согласия о 
вступлении в деловые отно
шения, сразу же приступают 
к составлению условий дого
вора. В ходе его разра1(йтКи 
решаются следующие вопро
сы)

— определяются земель
ные участки и поля, ко«нкрет- 
ный перечень других основ
ных средств производства, 
передаваемых в аренду;

— объемы, сроки, цены и 
порядок реализации прод5Ж- 
ции;

— порядок реализации 
продукции, производимой 
сверх договора:

— размер и условия предо
ставления кредитов на при
обретение семян, удобрений, 
молодняка окота, кормов, 
оплату ремонтных, транс
портных и других услуг;

— организация материаль
но-технического обеспечения;

— размеры и сроки внесе
ния арендной платы и дру- 
■гих платежей цреадодателю;

— условия имущественной 
ответственности сторон за 
невыполнение или ненадле
жащее исполнение принятых 
взаимных обязательств.

Все вопросы по услови
ям до«товора решаются доб
ровольно, на основе вза
имной выгоды.

Заключение договоров не 
обязательно связывать с на
чалом сельакохозяйственяо- 
го года или технологическим 
циклом производства про
дукции.

Как и кем утверждается 
договор, где регистрирует
ся?

Договор подписывается со 
стороны арендодателя руко
водителем хозяйства, со сто
роны арендатора — руково
дителем коллектива, а при 
небольшом количественном 
.составе (до 5 человек)—все
ми членами коллектива или 
отдельными лицами, прини
мающими на себя обязатель
ства по договору. С момен
та подписания договор ск5ре- 
тает юридическую силу. Он 
не подлежит утверждению в 
какой бы то ни было инстан
ции.

На какой срок «может за
ключаться договор на арен
ду земля в друпис средств 
производства?

Договор на аренду земли

меняются в случаях, когда 
арендная плата осуществля
ется не по твердым ставкам, 
а взимается через разницу 
между ценами, по которым 
хозяйство реализует продук
цию, и ценами, по которым 
оно приобретает ее у аренда
тора. Разрабатываются эти 
цены совместно заказчиком 
(хозяйством) и арендатором.

Кроме того, могут приме
няться договорные цены.

Выбор варианта осуществ
ляется по согласию сторон в 
зависимости от конкретных 
условий применения аренд
ных отношений.

На каких условиях арен
даторы приобретают семена, 
корма, горючее, запчасти и 
другие материальные ресур
сы?

Необходимые материаль
ные ресурсы (удобрения, го
рючее, запчасти, семена, 
корма, сырье и др.) и предо
ставляемые хозяйством ус
луги арендатор оплачивает 
по планово-учетным или до
говорным ценам. Планово- 
учетные цены на матери
альные ресурсы, купленные 
хозяйством, определяются с 
учетом цены их приобрете
ния, расходов по их достав
ке и хранению. На продук
цию собственного производ
ства (семена, корма, сырье и 
др.) планово-учетные цены 
устанавливаются на уровне 
фактической себестоимости. 
Услуги, оказываемые арен- 
'даторам подразделениям1И 
своего хозяйства, оплачива
ются по расчетной себестои
мости, а вьтолняемые сто
ронними организациями—по 
государственным тарифам 
или договорным расценкам. 
При этом следует иметь в 
виду, что планово-учетные, а 
также договорные цены, ко
торые были установлены 
при заключении договора, не 
'могут быть произвольно из
менены одной стороной в те
чение обусловленного срока.
’ В каких формах устанав
ливаются арендная плата в 
ее размер?

Арендная плата может 
устанавливаться по догово
ренности сторон на землю и 
«переданные в наем средства 
'производства общей суммой 
или отдельно по каж«дому 
виду и единице арендуемых

может заключаться на срок'̂ ^^^РбДСтв: за гектар пашни,
до 50 лет, что касается доу- сенокосов, пастбищ, за пруд,

производствешюе соо11̂ же- 
ние, трактор, комбайн, голо
ву скота и т. д.

Арендная плата 1Может 
осуществляться как в де- 
’нежной, так и в  натуральной 
'форме. Нап^жмер, в колхозе 
’«Алседжиу» Литовской ССР 
арендная плата установлена 
в размере 150 руб. за гек
тар пашни и 50 руб. за гек
тар лугов. В колхозе «1 
'Мая» Марыйской области 
Туркменской ССР за один 
гектар орошаемой пашни 
'взимается 1.400 руб. В сов
хозе «’Мооква» Курган-Тю- 
'бинской области арендатор 
'за 0,5 га богарных земель, 
взятых ИМ для выращ'ивания 
бахчевых культур, поставля
ет хозяйству 7,5 тонны ар
бузов.

Основным показателем 
'для определения размера 
арендной платы может слу
жить расчетная прибыль, по
лучаемая в хозяйстве с гек
тара земли, пруда, головы 
'животных и т. д. Прибыль 
Исчисляется как разница 
между выручкой от реализа
ции продукции и норматив
ными затратами на ее про- 
изводатво.

Выручка от реализации 
проду,кции рассчитывается с 
учетом сложившейся в кон
кретном хозяйстве урожай
ности сельскохозяйственных 
культур и продуктивности 
животных, в  вышеприведен
ных примерах как раз и ис
пользован такой подход.

Ставки арендной платы 
должны учитывать плодоро
дие и местоположение зе
мельных участков, продук
тивные качества животных, 
стимулировать арендаторов 
к лучшему использо1ва1Нию

тих средств производства 
на срок их амортизации. Это, 
конечно, не означает, что 
при его составлении все 
вопросы взаимоотношений 
должны быть .решены на 
весь период его действия. 
Большинство вопросов, и в 
первую очередь таких, как 
объем и структура реализу
емой продукции, размеры 
арендной платы, цены и т. д., 
целесообразно опреде
лять по договоренности сто
рон на пятилетний срок. Это 
обеспечит стабильность и 
одновременно даст возмож
ность периодически допол
нять условия взаимоотноше
ний. При этом новый дого
вор составлять необязатель
но, а все икиененИ'Я можно 
оформить в дополнительном 
соглашении к нему, в том 
числе ,и о наследовании 
арендуемых участков..

Каков порядок использо
вания произведенной про
дукции?

Продукция, произведен
ная арендаторами, использу
ется в первую очередь для 
выполнения принятых обяза
тельств перед арендодате
лем. В зависимости от того, 
как обусловлено договором, 
она реализуется хозяйству 
или от его имени непосред
ственно заготовительным ор
ганизациям.

Продукция, выращенная 
арендатором сверх объемов, 
предусмотренных обязатель
ствами, реализуется по его 
усмотрению на основе дого
ворных цен.

Что можно сказать о це
нах и услугах?

В хозрасчетных отноше
ниях арендатора с колхозом 
или совхозом, другими пред

сельскохозяйственных уго
дий. других средств произ
водства.

Ек;ли арендная плата про- 
шводится натурой, то ее раз
мер определяется по такому 
же принципу, как и в дене
жной форме.

Арендная плата за техни
ку, оборудование, здания, 
сооружения рассчитывается 
на уровне амортизационных 
отчислений.

Стоимость технини, про
изводственных построен, 
оборудования и т. п. опреде
ляется по балансовой или ос
таточной стоимости, то есть 
с уменьшением их первона
чальной стоимости на сумму 
фактических амортизацион
ных отчислений за период 
эксплуатации.

По взаимному соглаше
нию могут применяться и 
другие способы определения 
арендной платы.

Включаются ли в аренд
ную плату затраты хозяй- 
'ства на оплату отпусков, 
'социальное страховвние, 
Страховые платежи, наклад
ные и другие расходы?

При определении расчет- 
'ной прибыли хозяйства учи
тываются все \ затраты на 
производство продукции, 
включая социальное страхо
вание, оплату отпусков, 
■страховые платежи и на
кладные расходы. Если они 
'в арендную плату по догово- 
'р«у не вхздят, то арендатор 
'за счет своих средств произ
водит дополнительные от
числения, чтобы обеспечить 
себе право на получение от
пускных пособий по времен
ной нетрудоспособности и т. д. 
Возможно и другое . ре
шение — все эти расходы 
включа'ются в арендную пла
ту и производятся хозяйст
вом за счет арендных пла
тежей.

Возьмем такой пример. 
Подрядчик арендует в сов
хозе участок пашни для вы
ращивания картофеля. В 
соответствии с изложенным 
'порядком определения рас- 
■четной прибыли урожай
ность картофеля взяли в 
размере 150 ц. Выручка от 
реализации продукции по 
государственным закутпоч- 
ньм ценам, которые уста
новлены в , размере 10 руб. 
за центнер, составит 1.500^ 
руб. Согласно калькуляции, 
затраты на выращивание од
ного гектара определяются в
1.200 руб., из них 150 руб. 
'приходится на социальное 
страхование, оплату отпус
ков, накладные расходы и 
страховые платежи, а 1.050 
руб. — прямые затраты 
арендатора на выращивание 
и уборку картофеля.

Арендная штата, если ее 
о«пределять исходя 'Из пол
ной суммы затрат 1.200, 
руб., составит 1.500— 1.200 = 
=300 руб. В этом случае 
арендаторы, кроме арендной 
■платы, должны возмещать 
хозяйству все перечислент 
ные расходы, которые по 
калькуляции составили 150 
руб.

Если арендаторы сочтут 
для себя более удобным, что
бы расходы на социальное 
страхование, .оплату отпус
ков. накладные расходы и 
страховые платежи сразу 
включались в арендную 
плату и производились за 
счет хозяйства. то она в 
этом случае составит 300+ 
+  150 = 450 ру1б.

Можно ли устанавливать 
льготы арендаторам, кото
рые решили трудиться на 
малопродуктивных землях 
или животноводческих фер
мах?

Для повьипения заинтере
сованности арендаторов в 
использовании малопродук
тивных или выведенных из 
хозяйственного ойрота зе
мель, неиспольуемых или 
нерентабельных животновод
ческих ферм хозяйство мо
жет передавать их в аренду 
на льготных условиях пу
тем уменьшения арендной 
платы или без ее взимания 
В течение периода, необхо
димого для налаживания 
зффектив'ного производства.
' Как формируется и ис
пользуется хозрасчетный до
ход арендатора?

Из выручки 0.Т реализо
ванной прбдукции арендато
ры вносят арендную .плату, 
погашают кредиты, рассчи
тываются за использован
ные материальные ресурсы 
и услуги, производят дру
гие отчисления и платежи, 
предусмотренные договорны
ми обязательствами. Остав
шаяся сумма представляет 
собой хозрасчетный доход 
арендаторов, является их 
ПОЛ.НОЙ собственностью и ни
кто не вправе указывать, 
как его распределять. Арен
даторы, кроме распределе
ния дохода между членами 
коллектива, по своей ини- 
циаттиве могут создавать из

К а ж д ы й  в  т р е с т е —  а к ц и о н е р
Акционерами стали более 

'четырехсот рабочих и слу
жащих треста «Са«нтехмон- 
таж» в Братске. Они—со
владельцы создаваемого 
здесь подсобного животно
водческого хозяйства.
Каждый из них вложил в 
новое дело личные сбереже- 
'.гкя, получив вза.мен цен

ные бумаги с правом распо
ряжаться полученной про
дукцией.

— Небольшим предприя
тиям. вроде нашего, нелег
ко найти средства на разви
тие дродовольственной ба
зы , —говорит заместитель
упра1БЛЯющего трестом
'Е. Кзртавов. — На совете

трудового коллектива мы 
решили образовать акцио
нерное общество со смешан
ным капиталом. Часть 
средств на создание подсоб
ного хозяйства выделили из 
фонда социального развития 
предприятия. А на осталь
ную сумму выпустили ак
ции. Поначалу ценные бу

маги раскупали робко, но 
затем от желающих вступить 
«в товарищество отбоя «е 
стало. Собранных средств 
оказалось достаточно, чтобы 
открыть счет в отделении 
Агропромбанка и начать за
думанное.
' Общество взяло в аренду 
одну из старых ферм .в

него фонды развития произ^ 
водства, социального раэви- 
«THH и резервный фонд. Они 
1иогут приобретать на правах 
Трушовой или личной соб- 
tTBeHHocTH тракторы, сель- 
'окохозяйственньяе машияы, 
'автомобили, оборудование, 
производственные и куль- 
турно-быто.вые постройки.

Свои денежные средства 
арендаторы хранят иа лице
вом счете в бухгалтерии 
хозяйства, финансово-рас
четном центре агрокомбина
та (объединения) или на сво
ем расчетном счете в учреж
дении банка.

Потери от стихийных бед
ствий и иных неблагоприят
ных условий арендатору 
возмещаются за счет страхо
вых платежей, полученных 
хозяйством, а также за счет 
ссбственного резервного фон
да. Кроме того, хозяйство 
может оказать поддержку 
арендатору путем выделе
ния средств на возвратной 
о.снове.

Каким образом аренда
тор участвует в осущест
влении планов со1р1альио- 
го развития коллективов 
(содержание и строительство 
детских учреждений, жилья, 
дорог и др.)?

Участие арендатора в со
циальном развитии хозяйст
ва, с которы,м он вступил в 
деловые отношения, осуще
ствляется главным образам 
через арендную плату. В ус- 
•човиях перевода сельскохо
зяйственных предприятий 
на полный хозяйственный 
расчет и самофинансирова
ние основным источником 
социального развития хо
зяйства становится при
быль. Арендная плата ц  хо
зяйстве идет на увеличение 
его доходов, а следователь
но, и средств на строитель
ство детских учреждений, 
жилья, дорог, культурно- 
бытовых и спортивных объ
ектов, домов отдыха и т.д. 
Арендатор^ как уже отмеча
лось, наравне с кол.хоавика- 
ми, и работниками совхозов 
пользуется всеми вадами 
социального обеспечения и 
социального сТ|рахования, 
включая пенсии, отпуска, по
собия по нетрудоспособнос
ти.

Наряду с этим арендато
ры могут направлять часть 
собственного хозрасчетного 
дохода на мероприятия по 
улучшению условий труда, 
быта и отдыха работников 
своего коллектива.

Как строятся отношения 
с арендаторами, не явля
ющимися работниками хо
зяйства?

Арендные отношения кол
хозов. совхозов и других 
землепользователей с коо- 
'перативами и отдельными 
гражданами, не являющи
мися работниками сшхозов 
или членами колхозов, стро
ятся на вышеизложенных 
'принципах аренды в соот
ветствии с Законом СССР 
«О кооперации в С(ЗСР».

В часткости, арендаторы 
пользуются правами юриди
ческого лица, имеют расчет
ный счет в овделении банка. 
Согласно договору могут > 
производить любую продук
цию и распоряжаться ею по 
своему усмотрению, то есть 
реализовать хозяйству, че
рез рьшок, патре(бкоопера- 
цию и другие каналы.

Для реализации права на 
социальное страхование и 
социальное обеспечение 
арендаторы самостоятельно ' 
вносят в государственный 
фонд социального страхова
ния отчисления от .своих до
ходов и уплачивают государ
ству подоходный налог. Они 
Приобретают материальные 
ресурсы и услуги, необходи
мые для производства про
дукции, на предприятиях и 
организациях системы . Гос- 
агропрома СССР по оптовым 
ценам или в других пред- 
«приятиях и организациях по 
ценам дого.воренности.

Размеры арендной платы 
юпределяются в таком же 
порядке, как и для аренда
торов, являющихся работни
ками хозяйства, но с учетом 
особенностей в реализации 
«продунции и приобретении 
м.атериально - технических 
ресурсов.

Учет результатов деятель
ности, бухгалтерская и ста
тистическая отчетность ве
дутся в соответствии с уста
новленным для кооперативов 
порядке.

Арендаторы обязаны по
вышать плодородие закреп
ленных за ними земель, про
изводить за счет собственных 
средств восстановительные 
рвботы при снижении плодо
родия земель и нанесении 
ущерба окружающей среде.

Имущественные отноше
ния сторон регулируются 
нормами Гражданского ко- 
де.мса союзной республики.

На каких условиях могут

«подшефном совхозе «Ир
кутский», где .наладило 
пастбищный откорм бычков. 
Охотники работать на селе 
нашлись и среди пенсионе
ров, и среди работников 
треста. Для них строится 
•жилой. дом.

в. ХОДИИ, 
корр. ТАСС.

Братск,
Иркутская область.

«арендаторы привлекать
дополнительно людей в 
наряженные периоды ра
бот?

Такое привлечение допол
нительной рабочей силы до
пускается, как исключение, 
на период сезонных работ. 
Оплата их труда осуществ
ляется по согласованию сто
рон, но не ниже выплат за 
аналогичные работы в хозяй
стве.

Каким образом осущест
вляется разрешение спор
ных вопросов?
' Арендатор и аренде да- 
'тель выступают в качестве 
равноправных партнеров по 
'дотош;^. Все отношения 
Между ними регламентиру
ются договором, который 
имеет юридическую силу.

В целях обеспечения га- 
'рантий для каждой из сто
рон примерным ДОГОВОРСН.М 
«предуамотрето применение 
'са'шсций. Так, в случае ес
ли невьшолнение обяза
тельств арендодателем при
вело к недобору уро«жая, сни' 
'жению продуктивности жи- 
'вотных или качества про- 
)?уК11щи, увеличению затрат 
'и т. п., то он должен возме- 
'стшъ причиненный аренда
тору ущерб.

Арендатор, не вьшолнив- 
■ший в полном объеме своих 
обязательств, уплачивает не
устойку и возмещает ущерб, 
'причиненный арендодателю. 
'В случае снижения плодоро
дия почв или нанесения 
«ущерба переданным в арен
ду ресурсам по вине а,рен- 
'датора он обязан полностью 
возместить стоимость вос- 
ставовиггельных работ.

В случае несоблюдения 
договорных обязстельств 
арендатор и арендодатель 
имеют право в односторон
нем порядке расторгнуть 
договор, как правило, после 
завершения сельско'хозяйст- 

• венного года, предварительно 
уведомив об этом другую 
сторону не менее чем за, два 
месяца.
‘ Возникшие разногласия 
разрешаются на взаимопрн- 
'емлемой основе. В случае 
отоутотвия согласия споры 
между сторонами .расомаг- 
фиваются в судебном поряд
ке.
' В условиях аренды непо
средственным организатором 
производства становится 
арендатор. В чем будут за
ключаться функции хозяй
ства-арендодателя?

В условиях арендных от
ношений главными задачами 
админиограции совхоза, пра
вления колхоза становятся 
«организация материально- 
технического обеспечения, 
агрозоотехнического серви
са, сбыта продукции, рас
ширение и повышение каче
ства других услуг, в кото
рых нуждаются арендаторы. 
«При этом очень важно обес
печить полное и четкое соб
людение взанм-ных договор
ных обязательств.
' Важнейшими функциями 
руководства хозяйств оста
ются социальное развитие 
трудовых коллективов, под
готовка и создание предпо
сылок для расширенного 
воспроизводства на совре
менном уровне, подготовка 
и повышение квалификации 
•всех кадров, освоение ими 
интенсивных технологий и 
Других достижений научно- 
технического прогресса.

В ухловиях широкого раз
вития подряда на основе 
а|рендных отношений колхоз, 
совхоз становится своего :ро- 
да объединением первичных 
Хозрасчетных кооперативов.
' Это создаст наилучшие 
предпосылки для ускорен
ного наращивания и повы
шения эффективности про
изводства продовольствия. 
'Важно, чтобы в развитии 
арендных оотюшений широ
кое участие приняли специ
алисты сельского хозяйства, 
которые должны влиться не
посредственно в арендные 
коллективы. Прямая обя- 
заН'Ность руководителей хо
зяйств, агропромышленных 
органов всемерно содейст
вовать созданию и успешной 
деятельности арендных кол
лективов, создавать все ус
ловия для их самостоятель
ной работы и вьшолнения в 
полном объеме договорных 
обязательств.

» * «
' Г а с а г р о п р о м  СССР и 
«ВАСХНИЛ, о т в е ч а я  н а  п о с 
т а в л е н н ы е  в о п р о с ы , п р о с я т  
«всех, к т о  зац н тер еС 'О в ан  в  
р а з в и т и и  а р е н д н ы х  о т н о ш е 
н и й  н а  с е л е ,  в н и м а т е л ь н о  
с л е д и т ь  з а  м а т е р и а л а м и ,  
о б о б щ а ю щ и м и  л у ч ш и й  о п ы т ,  
■которы й б у д е т  с и с 'т е м а т и ч е -  
с к и  о с в е щ а т ь с я  н а  с т р а и и -  
ц а х  ц е н т р а л ь н о й  и  м е с т и б й  
п е ч а т и , в с п е ц и а л ь н ы х  п е р е 
д а ч а х  п о  р а д и о  в  т е л е в и д е 
н и ю .

(Газета «Советская 
Россия» за 31 августа).

Самая ровная
строчка ■ ■ ■

Молодой современный /парень за швейной машинкой. 
'Необычно, не «правда ли? Мы уж как-то привыклн, что 
попгав одежды 1— дело ркенское. А ведь |в прежние (вре
мена (лучшими 'портными по цраву считались мужчины. 
Да |и (вязать на |спицах, «кстати, первыми {начали именно 
они, (представители сильной половины человечества.

Александр Рево — закройщик ателье «Северянка» 
города Колпашева. Избрал свою специальность осознан- 
но. Проучившись год в мединституте, бросил его, чтобы- < 
сделать новый выбор.

— Лучше быть хорошим портным, чем посредствен
ным врачом, — считает Александр.

Шить он начал еще в школе, в классе седьмом: до
ма была машинка. Ну и как всякому пацану, интересно 
было покрутить ее, О&ледовать. А тут как-то нашел жур
нал с вьцфойкой брюк. 'Взялся за ножницы—получилось. 
'Потом и рубашки стал шить.

Уже став варосльш', работал тогда на авиапредприятии, 
как-то вечерам сел за машинку. Зашел знакомый и то ли 
в шутку, то ли всерьез сказал: «Шел бы ты, парень, по 
'этой спеадиальности». Видно, понял, что есть у Саши тя
га к портняжному делу.

И в декабре, в середине учебного года, Александр был 
зачислен в Колпашевское СПТУ-9. Учился он на отделе
нии женского легкого платья. Единственный парень-швей
ник. Но девчонкам мог сто очков вперед дать по качест
ву'строчки. Это подметили в ателье, куда он был распре
делен, предложили поехать на курсы закройщиков в 
Красноярск.

Два года учебы минули быстро. И вот он трудится в 
‘колпашевской «Северянке».

— Пока не разочаровался, — улыбается Александр,— 
хотя проблем в нашем швейном деле хватает. Нет фур
нитуры. беден выбор тканей, даже обыкновенных ниток 
не хватает. А каждому заказчику хочется, чтобы ему 
сшили отличный костюм.

— На работе—кроишь. Дома знакомых обшиваешь— 
не надоедает? — спрашиваю Сашу.

— Нет. Я люблю свое дело. А раз так—от него не ус
таешь.

Е)сть еще одно любимое дело у Алексавдра: водить ма
шину. Е1здит по селам, ищет в сельских магазинах хоро
шие ткани. Нет в нем потребительской жилки: дескать, 
вы, администрация, дайте нам то, дайте другое, а уж мы 
сошьем. Впрочем, это было бы не к лицу коммунисту 
Рево.

г . К о л п а ш е в о .

С. АНИСИМОВА. 
Фото А. Филиппова.

Внимание: 
областной конкурс

на «лучшее освещение в районных и обла
стных газетах «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец» тем государственного стра
хования.

Ц е л ь ю  « к о н к у р са  я в л я е т с я  п р и в л е ч е н и е  р а б о т н и к о в  
п е ч а т и  к  б о л е е  а к т и в н о м у  у ч а с т и ю  в  о с в е щ е н и и  т е м  гос(у- 
д а р с т в е н н о т о  с т р а х о в а н и я  и  п о в ы ш е н и е  у р о в н я  р е н т а -  

- б е л ь н о с т и  р а й о н н ы х  г а з е т .
В конкурсе участвуют журналистские коллективы 

районных и областных газет. При «подведении итогов кон
курса учитываются:

—  н а л и ч и е  м а т е р и а л о в  о  р а з в и т и и  и  д е я т е л ь н о с т и  
о р г а н о в  г о с у д а |р с т в е н н о г о  с т р а х о в а н и я :

—  п .у б л 1И к о в а н и е  р е к л а м н ы х  п о л о с  о  в и д а х  г о с у д а р с т 
в е н н о г о  с т р а х о в а н и я  ( « е  р е ж е  одн ого*  р а з а  в  к в а р т а л ):

— уровень журналистского мастерства;
■ —  и с п о л ь з о в а н и е  в  п у б л и к а ц и я х  р а з л и ч н ы х  ж а н р о в  

(р е к л а м н ы х , и н ф о р м а ц и о н н ы х  п о д б о р о к , р е« п о р т а ж ей , и н 
ф о р м а ц и й  и  т. д .) .

Для премирования журналистских коллективов уста
навливаются денежные премии:

з а  I м е с т о  —  3 0 0  р у б л е й ;  
з а  д в а  в(гор,ы х м е с т а — п о  2 0 0  р у б л е й :  
з а  т р и  т р е т ь и х  м е с т а — п о  1 0 0  р ; ^ л е й .

Победители будут отмечены почетными грамотами 
управления Госстраха по Томской области.

П р и з е р о в  к о н к у р с а  о п р е д е л я е т  ж ю р и , в  с о с т а в  к о т о 
р о г о  в х о д я т  п р е д с т а в и т е л и  у п р а в л е н и я  Г о с с т р а х а ,  у п 
р а в л е н и я  и э д а т е л ь с т в ,  п о л и г р а ф и и  и  к н и ж н о й  т о р г о в л и  

'о б л а с т н о й  ж у р н а л и ст сК 'О й  организа1Ц'ИИ.

Газетные публикации с пометкой «На конкурс на 
лучшее освещение тем государственого страхования» 
присылать до 10 января 1989 года ио адресу: 634050, 
Томск, пр. Фрунзе, 103, управление издательств, поли
графии и книжной торговли.

Делянка для горожанина
I !ЗаМ|анчив6е приглашение 
«а уборку овощей в приго- 
родиые хозяйства получ«или 
иовссибирцы. Облагропром 
объявил, что совхозам .раз
решено продавать овощи на
селению прямо на поле. 
•Каждый желающий может 
приехать, со«брать нуж1цую 
ему* прюдукцяю и, оплатив 
ее на месте, забрать домой.

Прямые связи поле—покуг-

Патель позволяют не только 
снизить поте(ри, привлечь 
на плантации дополнитель
ные рабочие руки, но и пол
нее удовлетворить потреб- 
«ности жителей. Новая фор
ма участия горожан в убор
ке урожая введена по п^ж- 
меру местных хозяйств 
«Плодопрома»,, где значи
тельную часть земляники, 
смородины, малины и обле

пихи собирают добровольцы. 
Учтено также, что в Ново
сибирске, где широко рас
пространена «практика за
кладки на зиму соленцй, 
корнеплодов, картофеля в 
личные погреба, расширяет
ся и сеть коллективных 
хранилищ, в сооружение ко
торых включились строи
тельные кооперативы.

В. ЕЛЬМАКОВ, 
корр. ТАСС,

■ Н овоси ви рск .
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-ВАШЕ МНЕНИЕ

Нужен
эксперимент

ных затрат. Во-вторых, уча
щиеся не будут поставлены 
в жесткие рамки перегру
зок, ибо какие бы .резервы 
учебного времени авторы 
статьи ни искали, за два го
да дать школьнику и среднее 
образование (программу 9-го 
и 10-го классов), и обучить 
его профессии 0 соответ
ствии с III и IV разрядами 
без ущерба для того и дру
гого вряд ли возможно.

«Зачем городить огород?г> 
— вот первая .мысль, кото
рая возникает после чтения 
материала «Грани сотрудни
чества».

Если встать на точку зре
ния авторов о том, что пе
речень профессий, уровень 
профессиональной подго
товки ребят будет 
определяться существу
ющими профтехучилищами, 
то возникает закономерный 
вопрос: почему на основа-' 
НИИ собеседования с выпуск- 
ииками восьмых классов, 
желающими «связать свою 
жизнь со сферой материаль
ного производства», не при
нять их в училища?

Ведь в училище можно 
получить среднее образова
ние.

Может быть, кому-то по
кажется, что процент вьшу- 
окников профтехучилищ, по
ступающих в вузы, .мал 
(приводится цифра — 5 про
центов). Но увеличить ука
занное количество можно и 
до 10 процентов, то есть бо
лее чем На 1.000 абитури
ентов (училища же выдер
жат расширение приема на 
7— 10 тысяч человек), И это 
без ущерба для базовых 
предприятий, но при усло
вии правильно организован
ной профориентационной ра
боты.

В качестве аргумента в 
пользу сотрудничества шко
лы и ПТУ при подготовке 
выпускника - абитуриента 
вуза может быть использо
вано распространенное мне
ние о том, что в училищах 
несколько хуже, чем в шко
ле, дается общеобразователь
ная по'дготовка. Однако, во- 
первых, качество общеобра
зовательной подготовки ока
зывается достаточным для 
5 процентов выпускников, 
поступающих в вузы, а, во- 
вторых, понимая, что сред
нее образование учащегося 
и школьника должно быть 
равноценным. педш-огичес- 
кие коллективы училищ ра

ботали и продолжают рабо
тать в этом направлении. 
Создание классов ЦИПС (це
левой интенсивной подготов
ки специалистов) ни в коей 
мере не снимает существу
ющей проблемы.

Вопрос о создании клас
сов ЦИПС имеет и психоло
гический аспект. Учащиеся- 
школьники в течение двух 
лет будут вынуждены «жить» 
В двух мирах: современные 
училища и школы значи
тельно разнятся по органи
зационно - воспитательному 
укладу, определяющему осо
бый микроклимат двух ти
пов заведений. Кроме того, 
поскольку основным местом 
учебы определена школа, 
есть опасность, что получе
ние прецессии для учени
ков класса ЦИПС может 
оказаться делом второсте
пенным. тем более что они 
заранее сориентированы на 
продолжение образования в 
вузе.

Думается, что мысль 
М. Пальянова и Л. Глока о 
необходимости- приобретения 
рабочей квалификации бу
дущему инженеру до посту
пления в вуз аргументиро
вана недостаточно. Ведь ес
ли руководители некоторьгх 
вузов проводят профессио
нальную подготовку студен
тов на I и II курсах, то зна
чит, что рабочую профессию 
можно получиГБ и в вузе.

Причем определяющей в 
вопросе профессиональной 
подготовки инженеров, дума
ется, должна стать не рабо
чая квалификация (в статье 
речь идет о III и IV разря
дах), а сформированные об
щие трудовые, общетехни
ческие навыки, развитое тех
ническое и технологическое 
мышление молодого чело
века. Это основа качест
венной подготовки современ
ного инженера.

Предложение М. Пальяно
ва и Л. Глока сократить 
учебное время за счет ис
пользования методов ,В. Ф. 
Шаталова, М. П. Щетинина, 
интегративных курсов нам 
представляется несостоя- 
(тельным.

Нет методических посо
бий, трансформирующих ме
тоды новаторов для различ
ных предметов: большинст
во учителей знает о новых 
методах понаслышке и не 
готово к их использованию 
в .практической деятельно
сти: до сих пор нет разрабо
танной научно обоснованной 
концепции интегративных 
курсов и т. д. Следователь
но, 1нужнабдает целенаправ
ленная методическая работа, 
результаты которой едва ли 
дадут себя знать в ближай
шие два года.

следует 
М. Паль-

В заключение 
сказать, что идея 
янова и Л. Глока. продук
тивна. Это попытка создания 
|экспе.риментальной модели 
непрерывного образования. 
Модели, объединяющей й 
школу, и профессионально- 
техническое училище.

Такой подход представля
ется более целесообразным 
со всех точек зрения. Во-
первых, этот вариант не
требует больших материаль-

Сомнения, высказанные 
выше, Касаются частностей 
механизма ее внедрения. 
Вполне возможно, что клас
сы ЦИПС со временем пре
вратятся в альтернативу по 
отношению к профессиональ
но -■ техническим училищам, 
а может быть, в будущем 
появятся школы с инженер
ным укдоном, по образцу 
существующих спецшкол 
для математиков, .физиков, 
желающих изучать иностран
ный язык.

Несомненно, что ранняя 
профессиональная специали
зация, углубленная подго
товка вызовут интерес и у 
учащихся, и у родителей. 

Нужен эксперимент.
рв. попко,

заместитель начальника 
областного управления 

профтехобразования по 
учебно - производственной 

работе.

Л е т о п р о ш л о .  
В п е р е д и - л е т о
к итогам летнего лагерного сбора воен

но-патриотических клубов области.

Как известно, в августе 
прошлого года был создан 
областной совет воинов за - ' 
паса. Для развития военно- 
патриотической работы в об
ласти это имело — сейчас 
уже можно смело сказать— 
большое значение. Рожде
ние совета способствовало 
и появлению большинства 
из ныне существующих во- 
енно - патриотических под
ростковых клубов. Мартов
ский слет молодых воинов 
запаса утвердил решение об
ластного совета — провести 
смотр своих сил на об
ластном лагерном сборе ле
том нынешнего года.

ли почувствовать подрост
кам всю романтику сырых 
постелей, дабы те ощутили 
на себе трудности солдат
ского быта. Этот «фронто
вой» быт, отсутствие суши
лок, другие неурядицы, ра
зумеется, внесли свои кор
рективы в распорядок дня 
и расписание занятий, но. 
к чести будущих воинов, мо
ральный дух их не подорва
ли. Главное из задуманного 
Удалось.

несто Че Гевары Киров;ско- 
го района (руководитель 
В. Левченко), «Гблубая вер
тикаль» из Тегульдета 
(,Н. Митасов), «Баграм» из 
г. Асина (О. Декин), имени 
Шведова из поселка Мого- 
чино МолчановСкого района 
(Н. Воронов) и «Десантник» 
из Стрежевого (М. Санаев). 
Обком ВЛ1КСМ наградил от
личившихся ценными подар
ками.

На состоявшемся недавно 
заседании президиума обла-

На сбор прибыли, предста
вители бо.льшинства клубов, 
но восемь оказались не всо- 

■ стояйии выставить своик пи
томцев. Местом сбора была 
О'пределена «летняя рези
денция» старейшего томско
го военно - патриотического 
клуба «Республика бодрых», 
созданного четверть века 
назад начальником авиаци- 
онно - спортивного клуба 
ДОСААФ Валерием Шамо
вым. Кстати говоря, это бы
ла старая «резиденция», 
размещенная в палаточном 
городке близ досаафовского 
аэродрома, поскольку новая, 
что должна была появиться 
неподалеку еще в прошлом 
году, до сих пор не готова к 
приему ребят,

На полигоне ТВВКУС ре
бята стреляли из боевого 
о.ружия. В авиационно-спор
тивном клубе ДОСААФ со
вершили под руководством 
бывших воспитанников «Рес
публики бодрых» по три 
прыжка с парашютом,- EtoH- 
ны запаса (в большинстве 
своем они прошли огненны
ми дорогами Афганистана) 
передавали им знания в бое
вой подготовке. Мальчишки 
получили навыки несения 
внутренней и караульной 
)слунйы!, окрепли физичес
ки.

«Спасибо» организациям, 
не выполнившим , решения 
обкома партии о строитель
стве лагеря! Они на деле да-

В ходе сборов определи
лись сильные и слабые сто
роны в работе клубов воен
но - патриотической работы. 
Лучшим в области признан 
военно - спортивный клуб 
имени Лушниксва при Кол- 
пашевском СПТУ-9. Им ру
ководит награжденный ме
далью «За отвагу» молодой 
коммунист Вадим Чугунов. 
Среди лидеров были назва
ны также военно - патрио
тические клубы: имени Эр-

стного комитета ДОСААФ 
были проанализированы ито
ги лагерного сбора военно- 
патриотических клубов, да
на оценка участию в его 
подготовке и проведении 
штатных работников обкома 
оборонного общества, опре
делены задачи на предстоя
щий сезон. Думается, такой 
анализ должен состояться 
и в других организациях 
районного, городского и об
ластного звеньев. Необходи
мо, чтобы соответствующие 
организации создавали усло
вия для участников лагер
ных сборов, чтобы потом не 
пришлось в программу бое
вой подготовки включать до
полнительные занятия по 
«борьбе за живучесть па
латки». И чтобы президент 
«Республики бодрых» воин- 
интернационалист Н. Ша- 
мин, которому «больше всех 
надо» в вопросах строитель
ства нового лагеря, встре
чал бы в многочисленных 
приемных подобающий при
ем.

Лето прошло. Впереди -  
лето.

В. ГАВРИЛОВ, 
председатель областного 

совета ьоинов запаса.

Н А  Р О К О В О М  Р У Б Е Ж Е ?
= С академиком Борйсом 
S Сергеевичем Соколовым 
S мы встретились на пресс- 
:  конференции, где он, ха- 
3 рактеризуя сложившуюся 
S в мире экологическую си- 
5 туацню, заявил, что, че- 
В ловечество приближается 
3 к роковому рубежу. Если 
В в глобальном масштабе не 
В будут предприняты решн- 
В тельные шаги, способные 
3 приостановить дальнейшее 
В развитие нынешнего зло- 
3 вещего процесса, то роду 
В людскому грозит ненз- 
3 беяшая гибель.
S Не скрою: от такого
3 высказывания авторитет- 
3 ного ученого мне стало 
В как-то не по себе. И все 
3 же не хотелось верить— 
В неужели все это так, не- 
3 ужели все мы, образно 
В выражаясь, стоим на 
" краю пропасти?

— Да, — повторил Б. Со
колов, — мы действительно 
находимся на роковом рубе
же. Такую точку зрения раз
деляют многие советские 
ученые, в частности акаде
мики Н. Моисеев и Е. Вели
хов, а также зарубежные. В 
средствах массовой инфор
мации в течение многих лет 
постоянно пшлут об опасно
сти уничтожения всего жи
вого на Земле в случае воз
никновения ядерной катаст
рофы. Это реальная угроза. 
Игнорировать ее не вправе 
ни один здравомыслящий че
ловек, Но наряду с ней че
ловечество столкнулось в 
наши дни с другой острей
шей проблемой, тоже каса
ющейся его выживания или 
гибели. Это проблема охра
ны окружающей среды или, 
если хотите, борьбы за спа

сение природы, самой жиз
ни на нашей планете.

Кстати сказать, усиливаю
щееся нарушение экологиче
ского равновесия, загрязне
ние земного пространства, 
водного бассейна и атмосфе
ры также в значительной ме
ре связано с военными при- 
готовления.ми, ибо в разви
тии новейших отраслей про
мышленности во многих 
странах мира приоритет от
дается производству ору
жия. По данным ЮНЕСКО, 
в мире около 500 тысяч вы
сококвалифицированных уче
ных и инженеров заняты се
годня Научно-исследователь
ской работой в военной обла
сти. Десятки миллионов лю
дей работают на военных 
предприятиях или находятся 
под ружьем в армии.

Мы добываем нефть, газ, 
уголь, руды различных ме
таллов, вырубаем леса, со
кращаем площади сельско- 
.хозяйственных угодий. И при 
этом, как правило, не зале
чиваем ран. наносимых зем
ле, живой природе. Строя 
города и промышленные 
центры, создавая разветвлен
ную сеть современных дорог, 
люди уничтожают плодород
ные почвы, которые могли 
бы давать устойчивые уро
жаи. В Латинской Америке, 
например, ведется хипщиче- 
ское истребление амазонских 
лесов. Это прямой удар по 
кислородному режиму всей 
планеты.

Среди проблем, серьезно 
волнующих сегодня челове
чество, забота об окружаю
щей среде должна занять на
конец подобающее ей место. 
Ибо если нам не удастся со
хранить равновесие экологи

ческой системы, то может 
наступить такой роковой час, 
когда даже борьба с ядерной 
опасностью, пожалуй, потег 
ряет свой смысл. Наша пла
нета станет просто-напросто 
непригодной для обитания, 
жизнь на ней исчезнет сама 
по себе.

— Но человечество, его 
пронзводательные силы не 
могут развиваться, не ис
пользуя природных ресур
сов. Где же находится у 
Земли, у природы тот пре
дел прочности нли устойчи
вости, за чертой которого 
могут начаться фатальные 
катаклизмы? Что могут пред
ложить ученые для нх пред
отвращения?

— Очевидно, что преодо
ление противоречий в систе
ме «общество — природа» 
требует выхода за пределы 
национальных и региональ
ных интересов. Тут требует
ся объединение усилий в 
масштабах всей нашей пла
неты, и прежде всего .пере
ключение огромных средств, 
расходуемых ныне на воен
ные цели, на решение э.чо- 
логических проблем. .

Важный вклад в создайте 
всеобъемлющей системы 
международной безопасное ги 
вносят, как известно, страны 
социалистического 1содруже  ̂
ства. Они последовательно 
'выступают за прекращение 
гонки вооружений, за пред
отвращение ее переноса в 
космос, на деле способствуя 
тем самы.м охране природы.

Но это только одна из со
ставных частей современной 
комплексной экологии, а 
другая, не менее важная,— 
это экологическое сознание... 
Я бы поставил проблему эко

логической нравственности 
(если позволительно такое 
словосочетание) на одно из 
первых мест в системе ком
плексной экологии. Ек;ли ее 
не будет, то нам не удастся 
достичь сколько-нибудь ре
альных сдвигов. Экологиче
ское сознание, к сожалению, 
не достигло еще необходимо
го уровня ни у нас в стране, 
ни за рубежом. По существу 
все мы паразитируем на да
рах природы, по-купечески 
прожигая их. Уже язычник- 
пантеист имел определенную 
форму подобного сознания— 
он интуитивно чувствовал 
свО'Ю несвободу от природы. 
Мы же практически забыли 
это естественное чувство.

Экологическая нравствен
ность должна стать наконец 
всеобщей категорией. Пока 
же в мире, к сожалению, па
раллельно сосуществуют как 
безнравственность, определен
ной части людей, принимаю
щих подчас убийственные для 
природы решения, так и 
нравственность тех. кто ре
ально сознает нашу зависи
мость от экологической си
стемы. Последним, правда, 
еще далеко не всегда хвата
ет сил и твердости в борьбе 
за бережное отношение к 
природе.

— Известно, что Академия 
наук СССР разрабатывает 
сейчас биосферно - экологи
ческую программу. Какие 
принципы будут положены в 
ее основу?

— Действительно. Акаде
мии наук СССР поручены 
исследования в биосферно
экологическом аспекте, на
званные общегосударствен
ной программой охраны ок
ружающей среды. Исследо

вания, проводимые в ее рам
ках, возглавляет президент 
АН СССР Г. И. Марчук. 
Среди 17 приоритетных про
грамм академии эта значит
ся под номером один. Это 
лишний раз подчеркивает 
придаваемое ей значение. 
Она охватывает фундамен- 
тельные исследования как в 
области функционирования 
всех природных систем, так 
и. в развитии экологического 
сознания. Теоретической ба
зой программы является уче
ние В. И. Вернадского о 
биосфере.

Недавно в ЦК КПСС со
стоялось совещание, участ
ники которого всесторонне 
обсудили вопрос об ускорен
ном вовлечении в хозяйст
венный оборот возобновляе
мых источников энергии: 
солнца, ветра, геотермаль
ных вод, переработки био
массы. Их значение продол
жает возрастать в связи с 
удорожанием добычи нефти, 
газа и угля. В то же время 
применение экологически чи
стых возобновляемых источ
ников энергни важно для 
кардинального оздоровления 
воздушного и водного бас
сейнов.

Воздушные дороги Севера

в этом (ГОДУ строители СУ-965 {треста «Стрежевой- 
дорстрой» закончат в райцентре Каргасок строительство 
взлетно-посадочной полосы для круглогодичных полетов 
комфортабельных самолетов. «

НА СНИМКАХ; водитель вахтовой автомашины Вла- 
днмйр Михайлович Самойлов; вдет подвозка в укладка 
плит на взлетно-посадочной полосе.

Фото В. Тестова.

Письмо 
в редакцию О домах-памятниках

Все знают, как у нас в 
городе неблагополучно с 
жильем. Люди живут в под
валах, полуподвалах в сы
рых квартирах. А некото
рые— в домах—памятниках 
архитектуры..

Улица Обруб, пожалуй, 
самая короткая в . Том
ске. Она считается «мемо
риальной зоной». Здесь ча
сто можно видеть турист
ские автобусы. Здесь снима
ются фильмы. И это одна 
сторона жизни нашей ули
цы. А есть и другая, не 
очень-то приятная сторона 
— быт людей, которым вы
пала честь жить здесь.

В нашем доме восемь 
квартир. Есть комнаты по 
14—16 квадратных метров.

где ютится столько людей, 
что в случае пожара шансов 
спастись почти нет. А он 
может возникнуть в любую 
минуту, особенно зимой, 
так как самая высокая тем
пература — 12 градусов и 
приходится обогреваться, 
кроме печки, еще даумя- 
тремя рефлекторами.

Есть квартиры с боль
шим метражом, но такие 
сырые, что дети (их в доме 
восемь, трое в возрасте од
ного года) постоянно болеют.

Если это мемориальная 
зона, то почему ее умыш
ленно засоряют? Мы имеем 
в виду магазин по продаже 
спиртного. После ежеднев
ного нашествия жаждущих 
улица захламляется, а двор

и дом превращаются в 
места общественного поль
зования. И это в центре го
рода... До 2—3 часов ночи 
слышна отборная брань, ме
стных алкоголиков, а в 5 —6 
часов утра мы уже вздраги
ваем от рева «ЗИЛов», 
«КрАЗов», «КамАЗов», га
зующих за окнами нашего 
дома.

Старожилы не припом
нят, когда здесь проводился 
капитальный ремонт. Мы 
ложимся спать и не знаем, 
с какой стороны после оче
редного дождя обвалится 
штукатурка. Вываливаются 
рамы, гниют стены, портят-, 
ся вещи. А люди все тер
пят, стоят в очереди ;на

Благоустройство — 
забота общая ТЯНЕТСЯ ШЛЕЙФ Зй МШКНОЯ...

I
«Красное знамя» уделяет 

немало внимания работе 
коммунальных служб, от ко
торых зависит чистота горо
да. И это понятно: все мы
хотим видеть областной 
центр ухоженным и образцо
во чистым. Но, увы, запы
ленности и нелрйбранности 
еще предостаточно. Сколько 
-упреков приходится . выслу
шивать, в частности, на пло
хое содержание дорог. В 
самом деле, гржзь на проез
жей части не только портит 
эстетический вид. но в боль
шой мере опособствует раз
рушению дорог. Кроме того, 
по данным «экологического 
дневника», постоянно наблю
ла ется повышенная за-пылен- 
ность. атмосферы.

Что же, дорожное полот
но не убирается и не чи
стится? Пять организаций 
заняты этой работой в Том-* 
ске — четыре комбината 
благоустройства и спецавто- 
хозяйство. Кроме того, на ба
зе управления дорожного 
строительства и благоустрой
ства создан участок инже
нерной защиты сооружений, 
оснащенный специальными 
механизмами. Ведется заме
на старого покрытия, обнов
ление не очень разрушенных 
участков, ремонт деформ:а- 
ци-онных швов. И тем не ме
нее о порядке говорить не 
приходится.

Правильно утверждают; 
«Чисто не там, где метут, а 
где не сорят». Не может на

вести чистоту одна или даже 
несколько -спвциалиэирован- 
ных организаций, если все 
остальные будут проявлять 
неряшливость.

Ежедневно, практически 
со всех строящихся объек
тов в городе, машинами вы
носится грязь на улицы. 
Взять хотя бы Кировский 
район, который считается 
одним из самых чистых и 
|5лагоустроенных. По!стоян- 
ный шлейф грязи тянетСя 
из ворот завода керамичес- 
-ких материалов и изделий 
по ул. Нахимова. Разносит
ся грязь со строительства 
пивзавода на Московском 
тракте, со стройплощадк-и 
ТЭМЗа по ул. Учебной, 5. с 
раскопок по улицам Верши

нина («Спецстрой», ТИЗ), 
Дзержинской, Учебной и 
многих других. И все это 
оседает на центральных ули
цах и проспектах нашего го
рода.

приводят к ,распылению ма
териалов и загрязнению про
езжей части.

Но это только одна сто
рона дела. Бесперебойно со 
всех концов города идет 
бкльшой поток автотран
спорта, который также ве
зет на своих колесах и в ку
зовах грязь. Особенно много 
ее завозится при движении 
транспорта со сторойы ком
мунального моста. Через 
мост постоянно идут маши
ны с гравием, торфом, раст
вором и другими материала
ми. Большой перегруз и не- 
оборудованность кузовов

Участок инженерной за
щиты, который обслуживает 
мост, делает все возможное, 
чтобы содержать проезжую 
часть в надлежащем состоя
нии. Организована двухсмен
ная уборка от пыли и грязи. 
Постоянно обновляется по
крытие. Стали практиковать 
и рейды. Их было проведе
но уже несколько. Цель од
на — приостановить поток 
несущего грязь и распыляю
щего сыпучие грузы транс
порта. К сожалению, число 
машин, допускающих такое 
нарушение, не уменьшает
ся. Только за один день бы

ло остановлено более 30 ма
шин (они принадлежали За
речной «Атропромкимии», 
Томскавтотрансу, Транс
агентству, авгопредприятию 
гс<Той1скэнергостроя»), кото
рые оставляли за собой 
торф, гравий, другие мате
риалы. На вопрос, почему 
перегружаются машины, во
дители отвечали однознач
но: «Иначе ничего не зара
ботаем». Но. видимо, не та
ким способом следует ре
шать вопрос о заработках. (

Мы неоднократно обра
щались в областное управ
ление госавтоинопекции с 
просьбой повлиять на води
телей машин при въезде в 
город. Однако действенной

Б. ^УЧЕЛИН, 
начальник |;озрасчетного 
участка управления до

рожного строительства н 
благоустройства.

С марта нынешнего года 
действует Постоянная комис
сия СЭВ по сотрудничеству 
в области охраны окружаю
щей среды. Намечены перс
пективы совместной работы 
на 1988—1990 годы. Нача
та разработка стратегий со
трудничества на более дли
тельный период — до 2010 
года.

Беседу вел 
В, ЮРЧЕНКО.

(АПН).

СПРАШ1ЛВАЙТЕ-
O T B E 4 A E I V I

— Почему в 0 ТОМ хо
ду, в разгар лета, в на
шем хороде неожиданно 
стал хнбнуть санитар 
воздуха — тополь?

г. Томск.

ТЮЛЕНЕВА 
н другие.

— Тополь в нашем го
роде, так же как и в дру
гих городах Советского 
Союза (Москва, Минск. 
Иркутск), повреждается 
вредителем — тополевой 
молью. Ст этого насеко
мого страдают различные 
виды тополя; Каролин
ский, лавролистный, ду
шистый и черный, зна
чительную устойчивость 
к вредителю имеют се
ребристый, канадский, пи
рамидальный тополя. Мо
жет повреждать он, хотя 
и незначительно, различ- 

В.ИДЫ ив.ные
Вред приносят гусе

ницы, вьирызающие ткань 
листа, в результате чего 
образуются четырехуголь
ные мины, расположен
ные между жилок. В го
ды массового размноже
ния на одном листе мож
но обнаружить 4— 12 
мин. Поврежденные ли
стья приобретают мра
морную окраску и преж
девременно опадают.

квартиры по 25 лет, наде
ются и ждут, когда же он 
рухнет, этот «памятник».

Почему все очередные 
комиссии говорят нам де
журную фразу: «А люди
живут еще хуже»? Но ведь 
люди-то живут и лучше. 
Иногда просто удивляешься: 
стоит дом крепкий, доброт
ный. Но вот какой-нибудь 
организации потребуется 
место для расширения своих 
владений, и.'., дома уже 
■нет.

А мы ходим и пишем во 
все инстанции, стучимся во 
все двери, но безрезультат
но.

И. САМОЙЛОВА 
и другие, всего восемь 

подписей.

Бабочки моли откла
дывают яйца по одному 
на верхнюю и нижнюю 
поверхность листьёв, по
крывая их сверху бес
цветным выделением, от
чего яйца плохо замет
ны. Развитие яйца длится 
7—8 дней, гусеницы — 
четыре недели. В первой 
половине июля появля
ется второе поколе
ние бабочек, летающих 
до начала августа. Неко
торые из них откладыва
ют яйца, но ■ в основном 
эти бабочки яйца не от
кладывают и в поисках 
места зимовки расселя
ются но паркам.

помощи не получили. Про
токолы, составленные на 
шоферов, ГАИ передает в 
райигаолкомы. Там же. по 
мнению самих работников 
госавтоинспекция, эти мате
риалы расаматриваются по
верхностно и нарушители в 
лучшем случае отделывают
ся предупреждением.

Для того, чтобы топо
ля в зеленых насаждени
ях нашего г о р о д а  
имели х о р о ш е е  эсте
тическое и фитосанитар- 
яое состояние, можно ре
комендовать одно из наи
более доступных меро
приятий с этим вредите
лем: сбивание бабочек в 
период их скопления на 
стволах (обычно эта вы
сота не превышает 5—6 
метров от земли).

Принято решение: наказы
вать виновных материально, 
а ущерб, причиненный тран
спортом предприятий, отно
сить на счет виновных. Же
стко? Но ведь мы приглаша
ли на межведомственную ко-, 
миссию руководителей тран
спортных организаций и на
шли будто бы с их стороны 
понимание. Но воз. как го
ворится, и ныне там...

Проводят дцукрагное 
'Сбивание бабочек с про
межутком в два дня в 
конце мая сильной стру
ей воды из шланга, по
ливного рукава или по
жарного брандспойта!. Сби
тые бабочки теряют спо
собность летать. Зимую
щих бабочек можно так
же уничтожить, замуро- 
вьгоая ;(заюазыйая садо
вым варом) трещины на 
коре, дупла. Есть мнение 
специалистов по защите 
растений о применении 
различных ядохимикатов 
в борьбе с этим вредите
лем, но мы воздержива
емся от этих рекоменда
ций по экологичеаки.м со
ображениям.

Н. КУЗНЕЦОВА, 
научный сотрудник, 

энтомолог .Сибирского 
ботанического сада.

Ufa
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Евгений Павлович Вострухов, беседу с которым мы 
публикуем ниже, работает собкором газеты «Известия» 
в Латвии. А  десять лет назад он представлял эту газету в 
Томске. Койечно, многие помнят н ^ к и е , публицистиче
ски острые материалы Е. Вострухова, которые публико
вались на страницах «Красного знамени»— именно отсю
да начинался его журналистский путь. Но эта встреча — 
не дань воспоминаниям. Сейчас мы много говорим о вре
менах застоя. А  что тогда происходило в нашей области? 
Слово — очевидцу, человеку, в силу своих профессио
нальных обязанностей всегда бывшему в гуще событий. 
Тем более что Евгений Павлович несколько лет не был в 
Томске, и его сегодняшние впечатления, которыми он де
лился с «ами, друзьями и бывшими коллегами, после по
ездки по области, показались тоже интересными. Ведь то, 
что происходит ежедневно на твоих глазах, не всегда за
мечается и по достоинству оценивается. Большие переме
ны (если перефразировать поэта) видятся на расстоянии. 
Итак...

развиваются. Откровенно 
говоря, сделано больше, чем 
можно было нам тогда да
же мечтать. У томичей все
гда не расходилось слово с 
делом. Вот что важно. Ведь 
в те времена и в других об
ластях много замечательных 
слов было произнесено, эн
тузиазм, казалось, бил че
рез край. А на поверку по
лучилось то, что мы «азы^ 
ваем сейчас застоем. Я не 
удержусь и все-таки вспом
ню некоторые памятные пе
ремены тех лет. То, чтойро- 
исходило на моих глазах, о 
чем сам писал... Значимость 
событий менялась стреми-

жизни людей. Не забывайте, 
1ЭТО север.

— Английский писатель 
Грэм Грин, побывавший в 
этом городе, назвал его воз
ведение подвигом.

— Так оно и есть. 20 лет 
назад Стрежевой начинался 
с балков, а вот сегодця в 

'отличие от других нефтяных 
городов Западной Сибири 
здесь уже нет ни одного бал
ка. А сколько сделано для 
людей — служба быта, ма
газины, кафе, забота о де
тях. Город во многом обес
печивает себя продукта.ми 
питания. Действует теплич
ный комбинат. Но самое

— Итак, Евгений Павло
вич, как давно мы с вами 
не встречались...

— Десять лет назад я 
yexcUi из Томска, но он для 
меня всегда родной и близ
кий. По-моему, это свойст
во всех то.мичей — куда 
бы ни уехал, где бы ни ра
ботал. а чувство привязанно
сти, благодарности к этому 
городу навсегда остается в 
сердце. Тем более что здесь 
прошла .моя молодость, здесь 
я начинал работать в газе
те. Вот с большим волнени- 
е.м переступил порог редак
ции...

— Все кажется незнако
мым?

— Да, из нашей гвардии 
почти, никого в коллективе не 
осталось. Вижу много моло
дых. Это хорошо, хотя не
много и грустно. Но глав
ное, чтобы добрые традиции 
KpiacH03HaMeH4€B, заложен
ные в 60-е годы, оставались 
шить. Кстати, очень внима
тельно слежу за вашей га
зетой, читаю каждый номер... 
Это помогает мне быть и в 
курсе всех событий, происхо
дящих в ббласти. Дела здесь. 
Как всегда, большие. Сей
час в этом убедился и воо
чию. Побывал в Стрежевом, 
Пионерном, Кедровом... Да
ше не верится, что такие 
огромные перемены произо
шли за два с небольшим де
сятка лет. Вспоминал сере
дину шестидесятых годов, 
«опда были определены глав
ные направления развития 
области и на ближайшие го- 
ДЫ', и на перспективу. Ивее 
это осуществлено! Тогда же 
эти планы .казались букваль
но фантастическими. Надо 
представить состояние обла- 
стиЧн тому времени... А тут

развитие геологии, созда
ние предприятий нефтяной и 
газовой промышленности, 
глубокой деревообработки, 
к!эщной базы Стройиндуст
рии, подъем сельокого1 хо
зяйства... Трудно даже все 
перечислить.

Одним словом, здесь 
жизнь кипела вовсю и я 
рад, что был тому свидете
лем.

—- Кажется, вы заведова
ли тогда отделом промыш
ленности редакции?

— Да.
— Недавно перелистыва

ла подшивку тех лет — бое
вой был ваш Отдел.

— Этого тре!^вала обста
новка. Во всех своих огром
ных начинаниях област
ной комитет партии опи
рался и на прессу, 
видел в ней доброго 
помощника. Тогда, кстати, 
очень резко возросла ответ
ственность журналиста за 
печатное слово>. Ни одна пуб
ликация, либо критическая, 
либо рассказывающая о пе
редовом опыте, не остава-

расстояния...
лась без внимания. Поддер
живались удачные материа
лы, естественно, замечались 
и наши промахи, ошибки. 
Они, конечно, были тоже. 
Знаю, что рабочий день за
ведующих отделами обкома 
начинался с изучения номе
ров газеты. На партийные 
собрания к нам приезжали 
секретари, в том числе и 
первый секретарь, выступа
ли. журналисты были уча
стниками всех событий в об
ласти, их никогда не забы
вали приглашать. Проявля
лась забота и о рюсте мате
риальной базы печати, об 
условиях жизни, труда и от
дыха журналистов. Словом. 
былг{ создана прекрасная 
творческая обстановка, ког
да на работу шел, как на 
праздник. Я нисколько не 
преувеличиваю. Мне кажет
ся, руководство (^кома пар
тии шло по проверенному 
принципу: авторитет газеты 
— это и авторитет партий
ного камитета. Еще в янва
ре 1965 года было принято 
постановление обкома КПСС 
о повышении действенности 
материалов газеты «Красное 
знамя». Эго и нас ко много
му обязывало, и тех, кого 
мы критиковали. За годы 
был накоплен ценный опыт 
по руководству средствами 
массовой вн^рмации, и 
этот опыт был одобрен ЦК 
КПСС в известном поста
новлении.

Такое внимание сочета
лось с высокой требователь
ностью к работникам печати, 
и от нас нужна была соот
ветствующая отдача. Поэто
му штат формировался силь
ный. Много думали над сло
вом, над формой подачи ма
териала. Умели / радоваться 
удачам друг друга и вместе 
ререшивали |промахи. Мно
гие из тех, кто работал тог
да в «Красно.м знамени», 
стали писателями, публици
стами, корреспондентами 
центральных газет... Кста
ти. именно в те годы в 
Томске стали появляться 
корпункты центральных из
даний, до этого был лишь 
корпункт «Лесной промыш
ленности».

— У «Известий», дума
ется, тоже неплохая тради
ция: собкорами этой газеты 
становятся тфаснознамеяцы.

— Это подтверждает и 
уровень вашей газеты.

Я еще раз убедился, что 
традиции, заложенные в 60-е 
годы, в области успешно

тельно. Кажется, только что 
переживали чуть ли не сен
сацию: в Томске заклады
вался первый крупнопанель
ный! дом на ул. Учебной, пя

тиэтажка. Мы дали фотогра
фию стройплощадки и под
обно все рассказали. По
нять можно: с жильем было 
плохо. А потом о таких 
стройках вспоминали одной 
строкой! За одно только ле
то сделана методом народ
ной стройки первая очередь 
троллейбуса. И это, не имея 
н« лимитов, ни фондов! За
тем в кратчайший срок со
оружен путепровод в районе 
ГПЗ-5. А аэропорт, мост 
через Томь, асфальтирован
ные дороги, Дворец зрелищ 
и спорта?.. Огромное внима
ние геологии. )Выл девиз: 
«Руку дружбы нефтеразвед- 
чикам». Такая рубрика по
явилась и в газете. До это
го момента вся нефтераз
ведка считалась чужой, со
ответственно и отношение к 
ней было такое. Буквально 
за несколько месяцев все 
переменилось. Был решен 
вопрос о создании собствен
ного геологического уиравле- 
ния. Каждый новый фонтан 
— праздник. А открытые 
месторождения томичи зна
ли наизусть. '

Была четкая программа 
действий по развитию обла
сти. И она быстро и плано
мерно осуществлялась.

Помню, как событием ста
ла Всесоюзная научно-прак
тическая конференция по 
развитию производительных 
сил Приобья (1968 год). На 
ней тогда присутствовали 
министры, ответственные ра
ботники Госплана, ученые... 
А ведь многие из них зна
ли об области лишь пона
слышке. Усилия томичей по
лучили поддержку видных 
ученых. Кстати, наука была 
с первых шагов надежно 
связана с решением практи
ческих задач.

Вот тан некогда тихая и 
незаметная область по тем
пам развития, по капвложе
ниям, по созданию совре
менного производства, безу
словно, вышла на уровень 
ведущих регионов страны. 
Л(^огое, сделанное томича
ми. можно расценивать как 
всесоюзные достижения.

— Что именно?
— Возьмем нефтяную 

промышленность. Стрежевой. 
Город уникален своей архи
тектурой, условиями для

удивительное, половина жи- 
(гелей обзавелась собствен!- 
ными мичуринскими участ
ками. Это на уровне фанта
стики. Ведь всегда счита
лось, что на севере области 
это просто невозможно. Ду
маю, что многие жители на
шей страны могут в этом 
плане просто позавидовать 
стрежевчанам. На их участ
ки ведет бетонная дорога, 
они едут сюда в основном 
на своих автомобилях. И 
сады здесь мало отличаются 
от обычных. Мне было при
ятно видеть кусты жимоло
сти. О их продвижении на 
север я когда-то писал и в 
«Известиях», и в «Красном 
знамени». Руководители го
рода Всячески помогают мя- 
чурияцам и В  строительстве 
домиков, и в приобретении 
посадочного материала. Что 
еще поразило? Увидел на 
улице две бочки, одна с ква
сом, другая — с молоком. 
У той, что с квасом, неболь
шая очередь, возле другой 
— никого. Оказьшается, в 
Стрежевом проблема с реа
лизацией молока, его в из
бытке. И это тоже на севе
ре, где раньше и корова-то 
была в диковинку. А карто
фелеводческий кооператив, 
его помощь мичуринцам? 
Такой опыт стрежевчэн за
служивает всесоюзного рас
пространения.

•— Какие впечатления ос
тались у вас от Пионерного?

— То, что возведено на 
Васюгаяе, не имеет анало
гов в мире. Вахтовый посе
лок Пионерный — это все
союзный социальный опыт 
освоения месторождений Се
вера. Помнится, в 60-е годы 
шла дискуссия на тему раз
вития вахтового метода. И 
мне, как журналисту, при
ходилось писать об этом в 
центральной печати. Тогда 
многие специалисты градо
строительства делали вывод: 
отдаленные месторождения 
Сибири необходимо осваи
вать с базовых городов, на 
самих же промыслах созда
вать жилые комплексы для 
временного отдыха. Вроде 
бы и центральные ведомст
ва поддержали эту точку 
зрения, но министерства ре
шили по-другому. Только в 
в Томской области удалось 
блестяще реализовать эту 
идею! Пионерный — яркое 
тому подтверждение.

Наш вертолет долго шел 
по азимуту 230 градусов 
над ровной, как стрела, бе
тонной ‘трассой, И я думал, 
что 20 лет назад не мог 
предположить даже в самых 
смелых мечтах, что через 
эти болотные хляби проля
гут современные автостра
ды. Дорога Стрежевой — 
Пионертый и далее на юг— 
это тоже эксперимент. Я уж 
не говорю о тысячах шло- 
метрах нефте- и газопрово
дов. ЛЭП.

Уникален опыт строитель
ства Кедрового. Город начи
нался без балков. Все делаг 
ется на уровне современно
го градостроительства. В 
строгом соответствии с пла
ном строятся жилые до.’йэ, 
школы, детсады. Мне пока
залось символичным, что 
знакомство с городом нача
лось с Дома культуры. И 
еще один красноречивый 
факт. Среди первоочеред
ных объектов — сооруже
ние современного стадиона. 
Кстати, везде, где удалось 
побывать, стадион — в шка
ле важнейших социальных 
объектов. И здесь коммен
тарии излишни.

— Евгений Павлович, все
гда приятно вернуться в го
род, с которым связаны го
ды жизни. Каким вы нашли 
Томск?

— Изменился до неузна-1 
ваемости. Появился, напри-1 
мер, микрорайон Централь- i 
ный. Меня поразили темпы, 
строительства жилья, объек 
тов быта, культуры.' Ваша j 
программа строительства ка ■ ■ 
фе ti, скажем, овощных ма
газинов, думаю, единствен
ная в Союзе. Надо сказать, 
что инидиатив у томичей 
Столько, что их и перечис
лить трудно. Реконструкция 
пищевых предприятий, кото
рую в Томске провели, не 
дожидаясь специальных ука
заний... В Риге, где я рабо
таю, опоздали с такой ре
конструкцией. Сейчас город 
!истытьгвает1, например), не
достаток в ассортименте мо
лочных продуктов.

С трудом привыкал к ва
шим темпам строительства. 
В Томске исчез «долгострой». 
Откровенно говоря, даже не 
верилось, что крупные объ
екты возводятся за год, 9 и 
менее месяцев. Я видел, ка- 
KHMiH темпами строится но
вая ' очередь свинокомплек
са, жилые поселки со всеми 
удобствами для тружеников 
села, новые дороги в село.

Десять лет живу в Лат
вии и постоянно слышу на 
разных совещаниях о Том, 
какая слабая в республике 
база культуры. Разговоры 
.остаются разговорами. За 
это (Время появ(Илось лишь 
здание одного театра. А в 
Томске построены велико
лепные очаги культ^т>ы, вы 
их знаете. Один концертный 
зал чего стоит. У вас не жа
леют на культуру денег - 
это прекрасно.

Наверное, не все удается 
сделать сразу. И у жителей 
города, конечно, немало 
проблем. Но я верю, что вы 
их успешно решите. Целе
устремленность, инициатива, 
умение решать любые зада
чи — вот впечатления от 
томичей.

Беседу вела 
Н. ИВАНОВА.

ш  щ  #

'Фотоулыбка Информирует УВД
Основное событие про

шедшей недели — начало 
нового учебного года. К со
жалению, за школьные пар
ты сели rie все. Только в 
приемнике - распределителе 
для несовершеннолетних в 
День знаний находилось 14 
детей школьного возраста. 
Среди них учащийся восьми
летней школы Молчановено- 
го района Алеша Зубов, не- 
сьюлько беглецов из Средне- 
Васюганокой и Бакчарской 
школ-интернатов. Пятеро 
подростков ждут здесь от
правления в спецшколы. И 
•это далеко не все «прогуль
щики», которые занятиям в 
школе предпочитают улицу. 
Классным руководителям не
обходимо выяснить причину 
отсутствия на уроках учени
ков своего класса и сделать 
все, чтобы школьные парты 
не пустовали.

За неделю с 24 по 31 ав
густа за различные право
нарушения в райотделы ми- 
Л1ЩИИ доставили 79 несо
вершеннолетних. За мелкое 
хулиганство задержано 83 
человека, в медицинские вы
трезвители области достав
лен 441, вышлено 1.262 
нарушения правил дорожно- 
1го движения.

Совершено 99 краж госу

дарственного и личного иму
щества, в том числе квар
тирных — 41, угонов авто- 
мототранопорта — 16, За
регистрированы первые кра
жи, ' характерные для холод
ного периода года — исчез
новение теплых вещей из об
щественных раддевалок, гар
деробов. Одна из них совер
шена ив раздевалки спорт
комплекса «Луч» производ
ственного объединения «Сиб- 
электрссвет».

В течение недели в'Обла
сти погибли 14 человек, в 
основном это результат до- 
рожно - транспортных про
исшествий. Есть и бытовые 
убийства, падения с кедра.

Поступило 10 сообщений 
об ушедших из дома и не 
вернувшихся своевременно 
родственниках, знакомых. 
Не найдена и разыскивается 
йгительница с. Леботер Ча- 
инского района Мария Ива
новна Маркина, 79 лет. 23 
августа она выехала из Мол
чанова рейсовым автобусом, 
следовавшим до с. Обского 
Чаинсного района, откуда ей 
■предстояло ехать до Лебо: 
тера. Приметы: невысокая,
худощавая, волосы корот
кие, седые. Одета в старый 
плащ серого цвета с белы
ми блестящими пуговицами.

В О  В Т О Р О Й  Л И Г Е

«Позвони мне, позвони...» Фото II. Потапова.

Результаты футбольных' 
матчей чемпионата страны 
(вторая лига), состоявших
ся 30 августа 1988 года: 

«Луч» (Владивосток) — 
«Амур» (Комсомольск- на- 
•Лмуре) — 0:0.

«Океан» (Находка) — 
СКА (Хабаровск) — 2:1, 

(«Автомобилист» (Красно
ярск) — «Чкаловец» (Ново
сибирск) — 3:2,

«Томь» (Томск) — «Ир
тыш» (Омск) — 0:0,

Знающим что-либо о ее ме
стонахождении просим сооб
щить в милицию по месту 
жительства.

Ночью 28 августа в об
щежитии ТИАСУРа по ул. 
Ф. Лыткина возник пожар. 
В госпиталь с ожогами до
ставлены нетрезвые В. Ти- 
мербаев, Е. Трешелева, 
И. Иваненко. В комнате об
горела мебель.

Горят также объекты 
облпотребсоюза. 29 августа 
сгорела автолавка Асинов- 
ского райпо, а через сутки 
—в селе Подгорном новый 
павильон Чаинского райцо. 
Материальный ущерб от вто
рого пожара —около 10.000 
рублей.

За неделю выявлено четы
ре факта отекуляции спирт
ным. За повторную мелку|о 
спекуляцию водкой к уголов
ной ответственности привле
кается неработающая цы
ганка Л. Г. Оглы.

Наиболее активно на ох
рану общественного поряд
ка по-прежнему выходят 
дружинники Кировского рай
она. Отстают от них Ленин
ский. Октябрьский и Совет
ский районы. А ведь обста
новка с преступностью в 
этих районах далеко не бла
гополучная.

«Амур» (Благовещенск) — 
«Селенга» (УлаиУдэ) -3:1, 

«Звезда» (Иркутск) — 
«Локомотив» (Чита) — 1:0, 

«Металлург» (Новокуз
нецк) «Торпедо» (Руб- 
цовс1к) — 2:0,

«Прогресс» (Бийок) — 
«Динамо» (Барнаул) — 0:0.

(ТАСС).

Экологический дневник
По данным .Томской област

ной лаборатории контроля за
грязнения природной среды, с 
30 (августа го  '.1 сентября об
щий уровень загрязнения ат
мосферы города был понижен
ным. В связи с недостаточ
ным лоливом основных маги
стралей (И (Недостаточным бла
гоустройством > районов на 
ПНЗ Hf  5 (Советский район) н 
ПНЗ № 2 <пл. Ленина) концент

рации пыли с  30 августа по 
2 сентября достигали 2 —  3 
ПДК. 30 августа утром на
ПНЗ № 5 концентрация хлориг 
стого водорода превышала
ПДК 9 3,3 раза. 1 (сентября ве
чером на ПНЗ № 7 ( (Каштан) 
содержание двуокиси 

ПДК '  - 
.'ПНЗ

раза. 1 сентября днем и 2 сен

цен'гоацни метанола превыша
ли ПДК в 1,2 -  1,3 ipSaa.

Предполагаемые источники 
загрязнения — njo  «Сибэлек- 
тросвет» и («Сибалсктромотор», 
радиотехнический |и маномет
ровый заводы, завед режущих
-------------  в, гнхкГинструментов, 

3 сентября интенсивность
ПДК 1в Д,8 раза, 2 
.'ПНЗ № 5 в 2,5 
ября днем и 2 сен

тября утрой 'на 'ПНЗ № 7 кон-

превышало 
сентября на 

а. 1

ПОГОДА
Сегодня — ме1стами не

большие кратковременные 
дожди, ветер северо-згшад- 
ный, 7—12 мет{юв в секун
ду, температура 20—25, по 
северу 11 — 16, в Томске 22 
—24 градуса тепла.

4—5 сентября — пере
менная .облачность, местами 
небольшие кратковременные 
дожди, 5-го днем без осад-- 
ков, ветер северо-восточный, 
5 — 10 метров в сек)'нду, 
температура ночью 3 —8, по 
к>гу до 13- градусов тепла. 
На почве местами слабые 
заморозки, д.не.м 12— 17 гра- 
(Дусов тепла.

Телевидение
СУББОТА, 3 сентября 

ЛЕР1ВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6 .30  — «120  м и н у т » . 8 .30  
— К о н ц е р т . 8 .55  — К Д н ю  р а 
б о т н и к о в  н е ф т я н о й  и  г а з о в о й  
п р о м ы ш л е н н о с т и .  Д о к у м е н т а л ь 

н ы й  т е л е ф и л ь м  и з  ц и к л а  
« Э н е р г е т и ч е с к а я  с т р а т е г и я  п а р 
т и и » . 9 .55  — К о н ц е р т . 10 .20
— « Н аш е  н а с л е д и е » . 11 .20  — 
« О ч е в и д н о е  . — н е в е р о я т н о е » .
12 .20  — «В ^ :т р а н а х  с о ц и а л и з 
м а » . П р е м ь е р а  д о к у м е н т а л ь н о 
го  ф и л ь м а  «20 л е т  с п у с т я » .
12 .50  — К и н о и с к у с с т в о  с о ю з н ы х  / 
р е с п у б л и к  ( Л а т в и й с к а я  С С Р).
14 .20  — « С е г о д н я  в  м и р е » .
14 .45  — «К  7 0 -л е т и ю  В ЛКСМ ». 
« П о з н а в а я  б е л ы й  с в е т » . Х удо- 
г к е с т в е н н ы й  ф и л ь м . 16 .00  — 
« Д л я  в с е х  и  д л я  к а ж д о г о » . 
О б с у ж д е н и е  п р е д с т о я щ е й  р е 
ф о р м ы  ц е н о о б р а з о в а н и я .  17 .00
— М е ж д у н а р о д н а я  п р о г р а м м а .  
« Р о д и н а , к о т о р у ю  у к р а л и » .
18 .20  — М и н у т ы  п о э з и и .  18 .25
— В с т р е ч а  с  а в т о р а м и  и  и с 
п о л н и т е л я м и  п е с е н ,  р о ж д е н 
н ы х  н а  з е м л е  А ф г а н и с т а н а .
18 .50  — « В п е р в ы е  н а  э к р а н е
ЦТ». « К и н -д з а -д за » . Х у д о ж е с т 
в е н н ы й  ф и л ь м , 1-я  и  2 -я  с е 
р и и . 2 1 .0 0  — « В р е м я » . .2 1 .3 5 — 
« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .
21 .45  — «В с у б б о т у  в е ч е р о м » . 
« Т е л е в и з и о н н о е  з н а к о м с т в о » .  
В и р г и л и у с  Н о р е й к а . 23  10 — 
« Д ж а з ...  Д ж а з ...  Д ж а з .. .»  00 .10
— Н о в о с т и .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .00  — У т р е н н я я  г и м н а с т и 
к а . 8 .15  — « К у р а н т ы » . « П л о 
щ а д ь  Р е в о л ю ц и и , д о м  1». 9 .00
— И з б р а н н о е . Ф ед о р  А б р а м о в . 
10 .10  — « З д о р о в ь е » . 11 .00  — 
«В м и р е  ж и в о т н ы х » .  12 ,05  —

атмосф^ного процесса сохра
нится, Общий уровень эегряз- 
нения ожидается пониженным, 
содержание пыли к—» повышен
ным.

« Ч е л о в е к . З е м л я .  В с е л е н н а я » . 
13 .05  — « О с ен ь  в  л е с у » . Н а у ч 
н о  - п о п у л я р н ы й  ф и л ь м , 13 .15  
— « Н е ж н ы й  в о з р а с т » .  Х у д о 
ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м  с  с у б т и т 
р а м и . 14 .35  — «Д о и  п о с л е  п о 
л у н о ч и » . (П о в т о р е н и е  о т  31 
и ю л я ) , 16 .15  — « Р я д о м  с  н а -  
м и»- Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м .
16 .25  — П р е м ь е р а  т е л е в и з и о н 
н о го  х у д о ж е с т в е н н о г о  ф и л ь м а .  
« Н а  д н е» . 1-я и  2 -я  с е р и и . 
(С ту д и я  т е л е ф и л ь м о в  « Е р е в а н » , 
1 9 8 6 г .) .  18 .45  — М у л ь т ф и л ь м . 
18 .55  — « М и х а и л  У л ь я н о в . 
Х р о н и к а  о д н о й  р о л и » . Д о к у 
м е н т а л ь н ы й  т е л е ф и л ь м .  20 .00  
— « С п о к о й н о й  н о ч и , м а л ы ш и !»
20 .15  — « С н и л с я  м н е  с ад ...»  
Д о к у м е н т а л ь н ы й  т е л е ф и л ь м .
20 .25  — «В г о с т я х  в  Б е р л и н е » . 
В. Л ю т о с л а в с к и й . К о н ц е р т  д л я  
о р к е с т р а  в  и с п о л н е н и и  с и м ф о 
н и ч е с к о г о  о р к е с т р а  К рщ <ов- 
с к о й  ф и л а р м о н и и . 21 .00  — 
« В р е м я » . 21 .3 5  — « П р о ж е к т о р  
п е р е с т р о й к и » .  21 .45  — Х о к к е й . 
Ч е м п и о н а т  С С С Р. Ц СКА  — «Д и 
н а м о »  (Р и га ). 2-й  и  3 -й  п е р и о 
д ы . В п е р е р ы в е  (22 .20) — м о 
т о б о л . Ч е м п и о н а т  Е в р о п ы .
23 .15  — Ф у т б о л . Ч е м п и о н а т  
С С С Р. « С п а р т а к »  — « Ч е р н о м о 
р е ц » .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО,

i i i i i i i i i i m m i i i i i i i i m i i m i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i n i i i i i i i i i i i i i i i i n i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i M i i i i i i n i i m i i i i

Кино
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
4  с е н т я б р я .  •«Послеяняя ночь 

Шехеразады»—  9 , 12-40, 14-30, 
16-20 , 18-15, 2 0 , 21-40 . М у п ьт- 
с б о р н и к  «Ну, погоди!»—  10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
4 с е н т я б р я .  «Окно спальни» 

(д в е  с е р и и )  —  8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30. 21. «Прости» —  8-40, 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Холодное лето пять- 
десят третьего» —  8-40, 10-20, 
12. 13-40, 15-20, 17. 18-40,20-20, 22

«ОКТЯБРЬ»
4  с е н т я б р я .  «Как три мушке

тера» (д в е  с е р и и )  —  9 , 12 , 15, 
21 . «Отступник» (д в е  с е р и и ) —  
18.

«ПИОНЕР»
4 с е н т я б р я .  М у л ь т с б о р н и к  

«Как обезьянки обедали» —
9, 10-40. «4:0 в пользу Та
нечки» —  12-20. 14. «Чучело» 
(д в е  с е р и и )  —  15-40.' «Следо
пыт» —  18-20, 20-10, 22. 

имени И. ЧЕРНЫХ
4 с е н т я б р я .  «Кинг Конг» (д в е  

с е р и и ) — 9. 11-30. 14, 16-30, 19,
21- 30, 24. «Следствие с риском
для жизни» —  9, 10-40, 12-20, 
16. 17-40, 19-20, 21. 22-30.
Мультсборник —  14.

«СИБИРЯК»
4  с е н т я б р я .  Мультсборник

—  9-20. «Кинг Конг» (д в е  с е 
р и и )  —  11, 13-30. 16, 18-30,21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

4 с е н т я б р я .  Мультсборник
—  13, 15.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

4 с е н т я б р я .  «Летучий ко
рабль» —  10-20. «Дцрогое удо
вольствие»—  12, 14, 16, 18, 20.

В связи со строительст
вом теплотрассы к централь
но-тепловому пункту завода 
КП'Д по ул. Елизаровых 
трест «Спецстроймеханиза- 
ция» просит граждан, само
вольно построивших гара
жи и погреба вдоль желез
нодорожного тупика «завод 
КПД—Эмальпровод», неза
медлительно освободить 
территорию под строитель
ство тепломагистрали,

(Здравки пси тел, 1-18-26.
ТОМСКОМУ КРАЕВЕД  ̂

ЧЕСКОМУ МУЗЕЮ срочно 
требуются клаДовщнк, тех
ничка, электрик (на 0,5
ставки). Оправки по тел. 
2-30-47.___________________

ДК «СИБКАБЕЛЬ»
ПРИГЛАШАЕТ

Если вы хотите научиться 
плести макраме, вышивать, 
делать мережки, изготовить 
поделки для дома, овладеть 
вязанием крючком и спица
ми, запишитесь в женский 
клуб «Чудесница».

Время занятий: понедель
ник, вторник, четверг—в 18 
часов, суббота—в 9 часов 
(комната № 5).

'Справки по тел. 5-80-31, 
доп. 4-05.

ДК «Сибкабель» ОБЪЯВ
ЛЯЕТ НАБОР в группы I 
ритмической гимнастики
с 14 лет и старше. Общее 
собрание состоится 6 сен
тября, в 19 часов, в До1ие 
культуры. Оплата кварталь
ная (6 рублей в месяц) при 
записи.

ГАСТРОЛИ
Московского областного драматического 

театра

П. Шеффер
В помещении ДКиТ «Аввнгард»

«ТЕМНАЯ ИСТОРИЯ»
' ( б е с п р о с в е т н а я  к о ( М е д и я  в  2-х ф а з а х  н а д р я ж е в и е м  220 В)

___ э. Акопов
«ПОЧТИ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ РАССКАЗ»

‘ (пьеса в 2-х действиях)
, ' 1 9  ' , ____  н. Воронов

«УИК-ЭНД с  УБИЙСТВОМ».
' (спектакль в 2-х частях)

26 Лауреат Государственных премий
СССР и РСФСР Э. Браганский 

«АВАНТЮРИСТКА»
' (комедия в 2-х действиях)

ДЛЯ ВАС, ДЕТИ!
' 19 /

«ИЩИ ВЕТРА В ПОЛЕ»
'(сказка в 2-tx яейств(иях)

26 К. -М. Машаду
«ПОХИЩЕНИЕ ЛУКОВИЦ»

(сказка в 2-х действиях)
Главный режиссер—заслуженная артиепка РСФСР

Е. Кема1рс«ая.
Начало спектаклей: детских—в 10 часов, вечерних— 

в 19 час. 30 мш.
Билеты продаются в кассе Дворца культуры и упол

номоченными по организациям.
'Справки по тел. 5-04-97, 5-03-20.
■Цринимаются коллективные заявки.

В. Лифшиц

Фш Ш
' Томское бюро путешест
вий и экскурсий приглаша
ет тех, кто любит речные 
просторы, совершить еже
дневно до 1 6  сентября |в 10, 
15 н 19 часов трехчасовую 
прогултг на теплоходе «Ни- 
крлай Масленников».

^ От Дых в дневные часы предусматривает показ мульт
фильмов, экскурсию по теплоходу, игровую программу; 
в вечерние часы—танцевальную программу. За дополни
тельную плату вы можете посетить видеотеку и ресторан.

Стримость билета для детей—1 рубль 50 копеек, для 
взрослых—5 рублей.

Гостям города, а также томичам, желающим индиви
дуально познакомиться с Томском, его неповторимой ис
торией, памятниками 1деревянного зодчества, увидеть го
род через волшебное стеклышко любознательности, пред
лагаются различные темы экскурсий. Экскурсии прово
дятся на комфортабельном автомобиле «Чайка».

Обращаться: г. Томск, цр. Ленина, 59, кабинет
№ 14 — экскурсионный отдел. Телефоны 3-27-15,
3-40-33. Остановка транспорта «Университет».

ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ!

Изменился порядок набора по автоматической между
городной связи: 1

Прокопьевск 8-b'384-J-66-f№
На(Вои 8-)-43б4-22-|-Хо
Николаев 8-f051-f 2-f№
Включены новые иаправления на райцентры Челя

бинской области:
Аргаяш , 8-f351-f32-f№
Златоуст 8Ч-351-Ь36-Ь№
Октябрьское 8-j-351-i-58-f-№
Пласт 8-f351-|-60-f№

‘ Т1РОИЦК 8-1-351-)-вЗ-|-№
Чебаркуль 8-1-35 l-f68-f-№
Абонентам АТС-7 открыт автоматический выход на 

междугмодную сеть страны без набора гобственного но
мера. ГГример набора: 8-f-38i3-l-2-|-№ в Новосибирске; 
'8-)-384-l-22-f 5-значный Ко в Кемерове, 8-1-384-+-2-1-б-знач- 
ный № в Кемерове и т.д.

Описок набора Д|ругих городов опубликован в газете 
«Красное знамя». В случае затруднения в пользовании 
автома'гичеекой междугородной телефонной связью обра
щайтесь по телефонам 1-02-30, 1-02-52.

К о л л е к т и в  р а б о т н и к о в
п р о к у р а т у р ы  Т о м ск о й  о б л а  
с т и  в ы р а ж а е т  г л у б о к о е  с о 
б о л е з н о в а н и е  р о д н ы м  и  
б л и з к и м  п о  п о в о д у  с м е р т и  
з а м е с т и т е л я  п р о к у р о р а
г. А с и н а

ЧЕНЦОВА 
Ивана Ивановича.

К о л л е к т и в  а в т о к о л о н н ы  
№  1977 с  г л у б о к и м  п р и с к о р 
б и е м  и з в е щ а е т  о  с м е р т и  
у ч а с т н и к а  ф и н с к о й  и  В е л и 
к о й  О т е ч е с т в е н н о й  в о й н ,в е 
т е р а н а  т р у д а  о б ъ е д и н е н и я  
« Т о м с к а в т о т р а н с »

КОЛОГРИВОВА ( 
Алексеи Васильевича

и  в ы р а ж а е т  с о б о л е з н о в а н и е  
с е м ь е  п о к о й н о г о .

К о л л е к т и в  Т о м с к о го  у п 
р а в л е н и я  Г о с к о м н е ф т е п р о д у к -  
т а  Р С Ф С Р  в ы р а ж а е т  г л у б о 
к о е  с о б о л е з н о в а н и е  н а ч а л ь 
н и к у  п л а н о в о -э к о н о м и ч е с к о 
го  о т д е л а  у п р а в л е н и я  Т. А. 
У ш а к о в о й  п о  п о в о д у  к о н ч и 
н ы  м у ж а

УШАКОВА
Валерия Михайловича.
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